
Plan de contingencia: 
critican fiscalización 
débil en los puentes

GOBERNADOR DEL BIOBÍO CUESTIONÓ TRABAJO DE CARTERA DE TRANSPORTES 

A pocas horas de la llegada del 
primer lunes de marzo y del 
ingreso mayoritario de miles 
de estudiantes a clases, el 

balance sobre los preparativos 
para enfrentar este periodo del 
año deja un saldo indetermi-
nado respecto de la congestión 

vehicular. 
Al menos, eso se plantea desde 
el Gobierno Regional, donde se 
han criticado algunos aspectos 

de un plan que fue presentado 
semanas atrás y que tenía 55 
medidas.

Ingreso a clases en el contexto de reparación de Puente Ferroviario. 
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CIUDAD PÁGS. 7-9

Santa Juana y Hualqui, dos comunas afectadas por los incendios forestales,  
se preparan y piden urgencia en tratar las laderas siniestradas a fin de evitar  

nuevas tragedias, con la aparición de las lluvias y las bajas temperaturas.

Desprendimiento de tierras:  
amenaza invernal post incendios

CIUDAD PÁG. 11

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 20

Covid-19: las lecciones 
y desafíos a tres años 
de la llegada de la 
pandemia 

Picnic Jazz vuelve a la presencialidad 
en el Parque Ecuador, Teatro Biobío y 
en varios locales penquistas.
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Melodías 
sincopadas se 
toman espacios  
de la ciudad
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Universidad de 
Concepción saluda 
a 406 estudiantes 
de pregrado que 
ingresaron a 
través del 
programa PACE
CIUDAD PÁG. 12
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Arriendos 
presentan alza de 
precio de hasta un 
40% en Concepción
Dificultades para acceder a  
crédito hipotecario, entre otros 
factores, inciden en la búsqueda 
de estos espacios, según  
especialistas.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 17-17

EDITORIAL: UNA PETICIÓN CON SENTIDO Y VITAL PARA EL TURISMO 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

AMAYA ÁLVEZ MARÍN 
Abogada-Colectiva Justicia en Derechos Humanos

Se inicia un nuevo año académi-
co y es una oportunidad para re-
flexionar en los desafíos de este 
período. La contingencia nos po-
dría llevar a hablar de problemas 
concretos en materia de migra-

ción, los incendios forestales y sus 
consecuencias productivas, la pre-
cariedad laboral de principalmen-
te mujeres, o la persistencia de la 
pandemia y los desafíos sanita-
rios que ello implica. 

bidas por parte del Estado, sus ins-
tituciones u otros destinatarios para 
permitir un cumplimiento progre-
sivo de los derechos fundamentales 
en Chile. Así por ejemplo en mate-
ria de migración, ¿conoce Ud. las 
obligaciones internacionales como 
parte de la comunidad internacio-
nal que tiene nuestro país?, lo mis-
mo en materia ambiental ¿ tendrá 
Chile alguna responsabilidad en el 
desarrollo del modelo de forestal y 
su impacto territorial?, en el tema 
de la igualdad substantiva de las 
mujeres ¿cómo se vincula a su inclu-
sión laboral?, así como el acceso a 
las vacunas contra el Covid 19 y la 
industria farmacéutica de acuerdo 
a las determinantes sociales; son 
todos aspectos en que nuestro país 
tiene parámetros a seguir y debates 
que debiéramos analizar. 

Para guiar nuestra convivencia, 
su inclusión en la Constitución y el 
debate público debemos educar-
nos en derechos humanos. Es una 
responsabilidad ciudadana para 
poder avanzar en dignificar nues-
tra convivencia democrática. 

En el trasfondo de tan relevantes 
temáticas, hay temas de derechos 
humanos, la categoría jurídica y el 
lenguaje con que los Estados y sus 
ciudadanos valoran nuestra inte-
racciones. El lenguaje de los dere-
chos humanos es el modo preva-
lente en que desde 1948 la comu-
nidad internacional, a través de la 
institucionalización de la Organi-
zación de Naciones Unidas, evalúa 
el actuar de los Estados, sus insti-
tuciones y ciudadanos. 

Nuestro país evidentemente, ha 
debido sortear numerosos incon-
venientes para sumarse a esta 
transformación, en que no habla-
mos de conductas solamente éti-
camente debidas sino con fuerza 
vinculante. Es así como las Cons-
tituciones van construyendo ca-
tálogos de derechos fundamenta-
les, reconociendo titulares de de-
rechos, contenidos esenciales 
basados en la dignidad de las per-
sonas y obligados al cumplimien-
to de esos derechos. 

En este punto, existe una gran 
tarea para precisar las acciones de-

Para guiar nuestra convivencia, su inclusión 
en la Constitución y el debate público 
debemos educarnos en derechos humanos. 

Educar en Derechos 
Humanos

PABLO GAETE VILLEGAS 
Director Balmaceda Arte Joven Biobío

Luego de un primer intento efec-
tuado en 2021, el municipio pen-
quista volverá a postular este año a 
Concepción para que sea reconoci-
da por UNESCO como Ciudad 
Creativa Musical. El desafío para la 
Mesa técnica público/privada, crea-
da para este efecto, será involucrar 
activamente a la comunidad, junto 
al ecosistema musical formado por 
los propios creadores locales, técni-
cos, plataformas y espacios de difu-
sión; organizadores de festivales, 
comunicador@s, académicos e in-
vestigadores del tema. Esto implica 
el desafío de articularse con otras 
iniciativas que son complementa-
rias a este esfuerzo de relevar a 
nuestra ciudad como centro creati-
vo musical a nivel nacional e inter-
nacional.  En esta misma línea, la 
UCSC está desarrollando el proyec-
to Mapeo de Espacios Musicales en 
el Gran Concepción que, con el apo-
yo del Gobierno Regional, se propo-
ne identificar los establecimientos 
que conforman el ecosistema de la 
música del Gran Concepción y ana-
lizar el impacto económico de la 
industria creativa ligada a la músi-
ca del territorio.  

mentación de la Música del Biobío. Si 
todos colaboramos a la tarea de este 
enorme desafío, estaremos orgullo-
sos de que esta vez UNESCO podrá 
aprobar los méritos que tiene la pos-
tulación de Concepción para ser re-
conocida como Ciudad Musical a ni-
vel mundial.   

Y que gran noticia sería para este 
año que ha tenido un inicio tan trá-
gico en la región del Biobío y en don-
de muchos y muchas integrantes de 
nuestra comunidad musical local se 
han visto también afectados por los 
incendios forestales. 

Como ya lo han desarrollado otras 
ciudades latinoamericanas recien-
temente reconocidas por UNESCO 
como Santiago de Cuba, Recife (Bra-
sil), Xalapa (México) o Huancayo de 
Perú, la presentación de Concep-
ción no solo debe contener los as-
pectos técnicos de planificación o la 
cantidad de presentaciones reali-
zadas por bandas, músicos, músicas 
y cantautores, sino también incor-
porar una mirada amplia a la memo-
ria e historia musical de la ciudad 
que va más allá del rock y del jazz. 
Los procesos culturales son largos y 
complejos. Y para que la identidad 
y sello musical de la ciudad sea va-
lorado en su magnitud, se requiere 
que sus habitantes y la propia comu-
nidad lo sienta auténticamente 
como propio. 

Para este gran propósito también 
tributan otras iniciativas y proyectos 
que se han desarrollado alrededor de 
la creación musical. Son acciones 
que dan soporte de contenido y de-
sarrollo del saber alrededor de las 
melodía y sonidos penquistas. Los li-
bros publicados por el académico e 
investigador Rodrigo Pincheira, so-
bre el rock y trayectorias de bandas 

emblemáticas junto a los trabajos 
del periodista Ángel Rogel en colabo-
ración con otros autores son sin duda 
un gran aporte. En este punto es tam-
bién valorable el rescate de memoria 
musical y poética que realiza el can-
tautor tomecino Fernando Vásquez. 
Y en el ámbito de la construcción de 
archivo, pero con el mismo objetivo, 
el centro cultural Balmaceda Arte 
Joven, en alianza con el Plan Regio-
nal de Fomento Lector de la Seremi 
de Cultura, inauguró a mediados del 
año pasado un espacio que pretende 
ser el inicio de un Centro de Docu-

Concepción Ciudad 
Musical

Desde la Plaza de la Constitu-
ción en La Moneda, el Presiden-
te Gabriel Boric promulgó la ley 
TEA, inédita iniciativa nacional 
para regular los derechos y opor-
tunidades de niños, niñas, jóve-
nes y adultos diagnosticados con 
el Trastorno del Espectro Autis-
ta (TEA). 

En su discurso, el Mandatario 
se mostró entusiasmado por 
anunciar la puesta en marcha de 
esta legislación. La iniciativa ge-
neró amplia repercusión en redes. 

 
Gabriel Boric 
@gabrielboric 
“Con la promulgación de la 
#LeyTEA, el Estado de Chile asu-
me el deber de asegurar la vida 
independiente, autonomía e 
igualdad de oportunidades para 
personas con trastorno del espec-
tro autista. Avanzamos hacia un 
país más inclusivo!” 
 
Giorgio Jackson  
@giorgiojackson  
“Momentos como estos le dan 
sentido a lo q hacemos. Es impa-
gable ver la felicidad con la q se 
recibe la #LeyTEA. Gracias a las 
mujeres cuidadoras, organiza-
ciones, y a parlamentari@s por el 
apoyo transversal. Seguiremos 
trabajando por un país más justo 
para todas y todos!” 
 
Ximena Aguilera  
@ximenaaguilera  
“Es un día muy feliz para noso-
tros. Junto al Presidente @Ga-
brielBoric promulgamos la 
#LeyTEA que establece la promo-
ción de inclusión, atención inte-
gral y protección de los derechos 
de las personas con trastorno del 
espectro autista en los ámbitos 
social, salud y educación”. 
 
Helia Molina  
@heliamolina_m 
“Es un día muy feliz para noso-
tros. Junto al Presidente @Ga-
brielBoric promulgamos la 
#LeyTEA que establece la promo-
ción de inclusión, atención inte-
gral y protección de los derechos 
de las personas con trastorno del 
espectro autista en los ámbitos 
social, salud y educación”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Primero fue la pandemia, y ahora la contingencia 
de los incendios forestales. Si existe una activi-
dad que destaca por resistir los efectos en con-
tra ya sea directos o indirectos de los últimos 

acontecimientos, ese es el turístico. 
Es que con el fin de las cuarentenas, el fin del uso de mas-

carillas (menos en establecimientos médicos), el verano 
2023 figuraba como el gran impulso para este negocio. So-
bre todo, al considerar, que las señales de mejora y estabili-
dad se venían dando de forma pausada y paulatina desde 
el año pasado. 

La temporada estival era el gran momento esperado, 
pero la catástrofe dijo otra cosa. Es que no solo los recintos 
recreativos vieron frustrado el negocio ya sea por la destruc-
ción directa del fuego en sus instalaciones o alrededor, sino 
que esto atacó a todos los componentes de la cadena. 

Durante los primeros días de incendio el balneario de Di-
chato se transformó en uno de los puntos insignes de las ma-
las ventas o del escape de turistas. Y eso que acá el fuego no 
llegó pero bastó una manta de humo constante para que los 
visitantes abandonaran su costa, restaurantes y cabañas. 

A todo eso se sumó otro problema en la lista: la cancela-
ción de fiestas costumbristas y otros eventos similares en 
toda la Región del Biobío. 

Según datos oficiales de Sernatur fueron 45 las actividades 
que fueron canceladas sobre la marcha o antes de su inicio. 

Una petición con sentido y vital 
para el turismo 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Mejoremos la seguridad  
en nuestros hogares  
  
Señora Directora: 

En Chile el aumento de la delin-
cuencia ha llevado a muchos hogares 
a sentirse inseguros. Los robos, homi-
cidios, asaltos y la violencia son cada 
vez más comunes, lo que afecta la 
tranquilidad y el bienestar de las fami-
lias del país. Solo para que se hagan 
una idea, la tasa de denuncias por ho-
micidios creció en 49,9% el 2022 en re-
lación al 2021, esto según datos entre-
gados por la Subsecretaría de Preven-
ción del Delito. Es por eso que se 
necesitan medidas efectivas para me-
jorar la seguridad en los hogares. 

Idealmente, las casas debiesen 
contar con sistemas de seguridad 
adecuados, como alarmas y cámaras 
de vigilancia, sistemas que pueden di-
suadir a los delincuentes y proporcio-
nar una mayor sensación de tranqui-
lidad para los habitantes de ese hogar. 
Además, es necesario que se hagan 
inspecciones periódicas de estos dis-
positivos para asegurarse de que es-
tén funcionando correctamente. 

Pero no solo las familias deben to-
mar cartas en el asunto, es importan-
te que las autoridades ayuden a solu-
cionar este problema e inviertan en 
programas de prevención del delito. 

Esto puede incluir la formación de 
más agentes de policía, la mejora de 
la iluminación pública y la creación 
de espacios públicos más seguros. 

En resumen, la seguridad en los ho-
gares chilenos es una realidad que ne-
cesita ser mejorada donde se requiere 
la cooperación y el esfuerzo de todos 
los involucrados: ciudadanos y auto-
ridades. Es relevante que se tomen 
medidas para poder aumentar la per-
cepción de seguridad, mejorar la cali-
dad de vida y que las familias puedan 
dormir más tranquilas. 
 
Víctor Farfán 
 
Brigada Aérea 
 
Señora Directora: 

En el último tiempo los devastado-
res incendios forestales han dejado 
más de 25 víctimas fatales y miles de 
hectáreas consumidas, conformando 
un escenario que no se veía hace mu-
cho tiempo y que obligó a las autori-
dades a decretar Estado de Excep-
ción y Toque de Queda en las regiones 
de Ñuble, Biobío y La Araucanía. 

A raíz de esta problemática, la se-
mana pasada, el Presidente de la Re-
pública reabrió la discusión de un nue-
vo pacto con la industria forestal tras 
esta crisis. Y más allá de cualquier po-

lémica, el tema de fondo es la necesi-
dad de hacer una mancomunión de 
esfuerzos, entre todos los sectores, que 
nos permita hacer frente a la crisis. 

En este sentido, un primer paso se-
ría formar una brigada aérea de in-
cendios, que esté conformada por 
funcionarios de CONAF, personal es-
pecializado de la Fuerza Aérea y ex-
pertos del sector privado en la mate-
ria, buscando crear una gran alianza 
para combatir siniestros, ya que ac-
tualmente nuestro país cuenta con 
apenas 283 brigadas, compuestas por 
12 integrantes en promedio. 

Lo anterior debe ir acompañado 
de una educación integral para toda 
la ciudadanía, que ayude a concienti-
zar sobre la relevancia de evitar in-
cendios. 

En este aspecto, las instituciones 
de educación superior tenemos la 
obligación de proveer a nuestros estu-
diantes y futuros profesionales a nivel 
transversal, las herramientas necesa-
rias para prevenir estos desoladores 
escenarios, porque de lo contrario, 
con un calentamiento global que 
avanza a paso firme, en los próximos 
años seguramente veremos panora-
mas aún peores a los que nos estamos 
enfrentando hoy. 
 
Dr. Julio Inda Fuenzalida

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En este contexto la Asociación Gremial de Turismo y Cul-
tura de la Región del Biobío (Protur) y la Federación Regio-
nal de Cámaras de Comercio, Servicios y Turismo A.G.(Fe-
comtur) pidieron a las autoridades comunales y regionales 
restituir el máximo de actividades posibles, para revertir los 
magros resultados de enero y febrero. 

“La cancelación de las fiestas, por supuesto que afectan de 
manera importante a las comunas, donde se entienden las 
decisiones en el contexto de las emergencias provocadas por 
los incendios, lo que sin lugar a dudas resta impulso a estos 
destinos”, dijo Pilar Varela, presidenta de  la Asociación Gre-
mial de Turismo y Cultura de la Región del Biobío (Protur) . 

Es que lo ocurrido no es menor. Detrás de cada evento no 
solo son expositores y artistas los que ven una fuente de in-
greso, sino que el listado continúa y es amplio consideran-
do técnicos, asesores, proveedores y comercio asociado. Un 
grupo importante de personas y emprendedores que son 
quienes precisamente veían en este verano 2023 el espacio 
para dejar atrás los malos resultados de la pandemia.

Un grupo importante de personas 

y emprendedores que son quienes 

precisamente veían en este 

verano 2023 el espacio para dejar 

atrás los malos resultados de la 

pandemia.

¡
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Autoridad participó del lanzamiento de 
Partido Regionalista y destacó que se 
creen instancias que luchen en favor del 
fortalecimiento de las regiones. 

“PRETENDO HONRAR MI PALABRA”, DIJO

Gobernador 
reiteró que 
mantendrá 
independencia 
partidaria

 FOTO: GORE BIOBÍO

El gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, manifestó que mantendrá su 
independencia partidaria, al me-
nos, durante su actual periodo a la 
cabeza de la Región del Biobío. Lo 
anterior, luego de participar del lan-
zamiento del Partido Regionalista 
de Chile (PRCh) la tarde noche del 
martes. 

Consultado al respecto, reiteró, 
tal como lo habían hecho fuentes 
cercanas a su círculo y la propia 
presidenta provisoria de la entidad, 
Patricia Saldías, que asistió a la ac-
tividad como invitado. De todas for-
mas, saludó la creación de una ins-
tancia que se preocupe del proceso 
descentralizador y fortalecimiento 
de los territorios. 

“Me genera mucha empatía y ce-
lebro que se ponga un acento muy 
fuerte en hacer política desde la 
descentralización. A Santiago le 
pasa algo y las personas reaccio-
nan de manera diferente, me refie-
ro a los que toman decisiones polí-
ticas”, comentó. 

Dijo que le interesaba que las per-
sonas se organicen para poner so-
bre la mesa temas regionales. 

“Si eso se concreta, vamos a poder 
acortar la brecha entre el buen tra-
to que reciben las personas de la Re-
gión Metropolitana y el desdén que 
existe para quienes vivimos en re-
giones. No queremos más privile-
gios, queremos los mismos”, enfati-
zó la autoridad regional. 

Díaz, como se recordará, militó 
por muchos años en la DC y renun-

ció a la colectividad poco tiempo 
después de ejercer como intenden-
te en el segundo gobierno de la pre-
sidenta, Michelle Bachelet. 

En la primera elección de  gober-
nadores regionales, en efecto, com-
pitió en su calidad de independien-
te, una condición que mantendrá. 

“Sigo siendo independientes, me 
comprometí a gobernar como inde-
pendiente y pretendo honrar mi pa-
labra”, aseguró. 

 
En tres regiones 

Cabe recordar, que el pasado 
martes 28 en el Café Cívico, ubica-
do a poco metros del Gobierno Re-
gional, se llevó a cabo la ceremonia 
de constitución del PRCh. 

La directiva provisoria está cons-
tituida por la actual directora de 
Desarrollo Comunitario de Flori-
da, Patricia Saldías, como presiden-
ta; por el ex presidente regional del 
PPD, Rodrigo Daroch, como secre-
tario general; y la abogada y ex can-
didata a concejala en San Carlos, 
Beatriz Mercado, como tesorera. 

Según contó Saldías, la colectivi-
dad cuenta con 100 militantes, que 
es el mínimo que exige el Servicio 

Electoral (Servel) para iniciar lo trá-
mites de inscripción legal. Para ello 
el desafío inmediato la captación 
de militantes en tres regiones con-
tínuas: Ñuble, Biobío y La Araucanía. 

“Estamos en proceso de forma-
ción. Y este proyecto viene a dar 
respuesta a lo que es la instalación 
de los nuevos gobiernos regiona-
les. Buscamos ser la voz de la regio-
nes en este proceso. Creemos que 
los partidos tradicionales, están al 
debe respecto al proceso de des-
centralización, donde todo se mue-
ve desde Santiago”, comentó Sal-
días al ser consultada por Diario 
Concepción. 

La colectividad busca convocar 
un grupo amplio, más allá de las di-
visiones ideológicas de izquierdas y 
derechas, donde el principal objeti-
vo es el desarrollo de la regiones ya 
la descentralización. En ese con-
texto, donde hubo varios renuncia-
dos militantes de los partidos de la 
Concertación, también participa-
ron connotadas ex autoridades 
como Luis Santibáñez (exUDI). 

Ángel A. Rogel A. 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el mínimo que exige el 
Servel para iniciar el proceso 
de inscripción de partidos. El 
PRCh busca inscribirse en 
tres regiones.

militantes
100

La nueva colectividad cuenta 
con una directiva provisoria y 
pronto iniciará la inscripción 
de militantes en tres regiones.

Directiva 
provisoria

DÍAZ cumple con su 
segundo año a la cabeza 
del Gobierno Regional. 

FOTO: CEDIDA

El candidato al Consejo Constitucional y 
militante del Partido Republicano, Aldo 
Sanhueza, así como integrantes de su equipo 
de trabajo, fueron agredidos por un grupo de 
desconocidos cuando realizaban actividades 
de campaña en Tirúa, provincia de Arauco. 

Según el testimonio del candidato y su jefe 
de campaña, Cristián Carrillo, fueron vícti-
mas de un asalto. En la ocasión, fueron agre-
didos y encañonados. “Lo que se vive acá en Ti-
rúa, en la provincia de Arauco, es terrible, es 
súper trágico. Es un lugar donde domina la de-

lincuencia y el terrorismo. Nos encañonaron 
y nos arrojaron al suelo. Eso es lo que viven a 
diario las personas y los habitantes de la zona”, 
dijo en un video el candidato republicano.  

Sanhueza agregó que este tipo de hechos no 
lo amedrentará y que seguirá trabajando. 

Uno de los candidatos que solidarizó con el 
republicano y su equipo, fue el representante 
de Chile Seguro y el ex diputado, Jorge Ulloa. 
“Es lo que queremos erradicar, no queremos 
más víctimas, ni Aldo Sanhueza, ni ningún 
chileno”, sostuvo. 

Candidato a Consejo Constitucional es agredido en Tirúa
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Analizan cambio de terminal tras homicidio de chofer

GONERNADOR REGIONAL CRITICÓ TRABAJO DE CARTERA DE TRANSPORTES  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

A pocas horas de la llegada del 
primer lunes de marzo y del ingre-
so mayoritario de miles de estu-
diantes a clases, el balance sobre los 
preparativos para enfrentar este pe-
riodo del año deja un saldo indeter-
minado. 

Al menos es lo que se plantea des-
de el Gobierno Regional, donde se 
han criticado algunos aspectos de 
un plan que fue presentado sema-
nas atrás y que tenía 55 medidas. 

Así lo manifestó el gobernador 
Rodrigo Díaz, quien criticó el traba-
jo de las autoridades locales soste-
niendo que faltó trabajo por realizar. 

“Noto débil el trabajo del ministe-
rio de Transportes, del ministerio de 
Obras Públicas, del ministerio de 
Economía  y del ministerio de Edu-
cación. Veo que el compromiso asu-
mido por esas carteras algunos se 
han cumplido parcialmente, pero le 
falta para poder soportar la situa-
ción  que vivimos”, planteó la auto-
ridad local. 

Ahondando en su análisis, Díaz 
ejemplificó con la forma en que se 
está fiscalizando la prohibición para 
circular por los puentes sobre el 
Biobío para los vehículos livianos.  

“A uno le llama la atención que  to-
davía no esté la totalidad de los fis-
calizadores, llama la atención que 
las cámaras  que habían en el puen-
te deban ser reemplazadas  por cá-
mara de teléfonos celulares, o sea, 
había tiempo más que suficiente  
porque este problema ocurrió  en di-
ciembre y, por lo tanto, enero y fe-
brero fue tiempo más que suficien-

Las certezas y dudas 
del plan de movilidad 
antes del súper lunes

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Mientras EFE Sur saca cuentas alegres por alza de pasajero 
pese a falla del puente, las dudas persisten en torno a la 
capacidad de fiscalización en puentes y la oferta de taxibuses.

te para tener todas las medidas de-
bidamente aplicadas”.  

Desde la cartera de Transportes 
en la zona, el seremi Héctor Silva, re-
conoció que en este caso la capaci-
dad para fiscalizar la restricción es 
acotada, pero recordó que se trata 
de una medida excepcional que sur-
gió producto de una situación igual 
de excepcional.   

“La cantidad de infracciones cur-
sadas no da cuenta necesariamen-
te del cumplimiento de la medida 
del puente. Hay que recordar que 
esta prohibición de circular está 
asociada a una coyuntura, por lo 
tanto, efectivamente la capacidad 
de fiscalización es limitada, distin-
to hubiese sido una medida progra-

diarios espera transportar el 
servicio de Biotrén desde el 
próximo lunes y llegar a los 40 
mil a contar del 13 de marzo. 

mil pasajeros
30 

Pese a la dificultad para 
fiscalizar, el seremi de 
Transportes señaló que se 
continuará con la medida. 

Partes 
empadronados

Continúa en pág. 6

FOTO: FACEBOOK BUSES VIA FUTURO

Una serie de reuniones sostuvieron repre-
sentantes de los conductores de la línea Vía Fu-
turo con autoridades regionales tras la muer-
te de un conductor ocurrida la tarde del miér-
coles al interior del terminal de la empresa, 
ubicado en la comuna de Chiguayante, pro-
ducto de un asalto a mano armada. 

Durante este jueves, los conductores se re-
unieron con el delegado regional (s), Hum-
berto Toro, y con el seremi de Transportes, 
Héctor Silva, con quienes analizaron una se-
rie de medidas de seguridad para evita que he-

chos como este se vuelvan a repetir.   
Una de las opciones que se discute es la po-

sibilidad de cambiar la ubicación del terminal 
a otro lugar de manera provisoria, mientras los 
dueños de la línea habilitan un nuevo recinto 
en otro sector, de modo que cumpla además 
con todos los requerimientos y autorizaciones 
necesarias para su operación. 

Durante la tarde de este jueves, fue entrega-
do a su familia el cuerpo del malogrado cho-
fer, el que fue acompañado hasta Talcahuano 
por su compañeros de trabajo en caravana.
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TRABAJOS EN ESTACIONES  Juan Pablo II y Concepción están próximos a finalizar para mejorar transbordos. 

mil”, aseveró el ejecutivo. 
En el caso de los buses de acerca-

miento y qué se hará en caso que la 
cifra de 32 con los que se contará este 
lunes 6 de marzo, no sea suficiente, 
Hernández fue claro en afirmar que 
si es necesario esa cifra aumentará. 

“Efectivamente hemos incorpo-
rado más buses y vamos a incorpo-
rar todos los buses que sean nece-
sarios para dar este transbordo a 
nuestros pasajeros que llegan a la 
estación Juan Pablo II”, sostuvo. 

 
No convencido 

Pero a quién ninguna de estas 
medidas adoptadas tiene convenci-
do es el alcalde de Coronel, Boris 
Chamorro, quien ha mantenido su 
crítica. 

Este jueves reiteró que el plan de 
contingencia prescindió de la mira-
da de los representantes de los ve-
cinos que viven del lado sur del río 
Biobío y quienes serán los que su-
fran los impactos de una situación 
que ya sin el factor Puente Ferrovia-
rio era compleja. 

“El plan de contingencia lamen-
tablemente no abordó  las necesida-
des que planteábamos los alcaldes 
y lamentablemente EFE Sur sacó 
esta tragedia del Puente Ferroviario 
bastante barato y en ese sentido 
hoy un usuario, más de 25 mil de Co-
ronel que usan el servicio Biotrén, 
ven un servicio precario porque pa-
gan por un servicio que no se les en-
trega”, enfatizó Chamorro.   

mada, hubiésemos podido instalar 
cámaras, que son más infalibles que 
el ojo humano, pero dado que esta 
fue una medida coyuntural, asocia-
da a un hecho muy puntual como 
fue el tema del Puente Ferroviario, 
lo que el Estado hoy puede hacer es 
la fiscalización de una manera semi 
automática o semi manual que esta 
asociada a una foto”. 

En tanto, desde la seremi de Eco-
nomía se indicó que este jueves se 
realizó la primera reunión de la mesa 
ampliada con distintos actores del 
ámbito productivo y el municipio 
de Coronel, zona afectada por la fa-
lla en el Puente Ferroviario, que ha 
obligado a redistribuir carga destina-
da a exportación, del rubro forestal 
a otros puertos de la zona. 

“Estamos acá como parte del plan 
de medidas que el gobierno en la Re-
gión presentó para atender las dife-
rentes dificultades económicas que 
el puente puedan generar (…) sabe-
mos la situación que los trabajado-
res portuarios y el comercio local se 
han visto afectados, y por ello, con 
apoyo del municipio, Sercotec la 
Cámara de Comercio y el Puerto de 
Coronel hemos levantado esta ins-
tancia para apoyarles a transitar 
durante esta emergencia”, puntua-
lizó seremi Javier Sepúlveda. 

 
EFE y su saldo a favor 

Y aunque parezca extraño, pese a 
que el responsable de buena parte 
de esta coyuntura es la falla produ-

cida en el Puente Ferroviario, que 
depende de la EFE, en su filial en la 
zona están contentos, porque en los 
primeros dos meses del año y pese 
a los inconvenientes, el servicio de 
Biotrén ya logró transportar a 
1.065.270 pasajeros, 132.594 mil más 
que el mismo periodo del año pasa-
do y 377.377 mil por sobre lo trans-
portado en enero y febrero de 2019, 
previo al inicio de la pandemia. 

En ese contexto, Nelson Hernán-
dez agregó que esperan que esa alza 
en los números vaya creciendo los 
próximos días. 

“La semana pasada teníamos del 
orden 23 mil pasajeros diarios pro-
medio, esta semana subió a 28 mil 
y esperamos nosotros  que la próxi-
ma semana incrementar esos nú-
meros de pasajeros. Así esperamos 
que la próxima semana supere los 
30 mil pasajeros transportados en 
día laboral y creemos que ya el 13 de 
marzo vamos a llegar cerca de los 40 
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ha transportado EFE Sur en 
el servicio de Biotrén en los 
primeros dos meses del año, 
confirmó la empresa. 

Un millón de 
pasajeros 

EFE Sur indicó que habrá 32 
máquinas disponibles para 
usar, pero que si es 
necesario sumarán otras.

Más buses de 
acercamiento

entregarán a 
establecimientos públicos 
y privados para realizar 
trabajo psicoemocional.

Fichas y material 
de apoyo

FOTO: CEDIDA

Trabajadores de la Educación 
en Santa Juana, Arauco, Tomé, 
Mulchén y Nacimiento recibirán 
contención socioemocional, 
como parte del plan del ministe-
rio para apoyar a las comunida-
des escolares afectadas por los 
incendios forestales. 

Esta semana se comenzó desa-
rrollar una serie de talleres cen-
trados en los equipos docentes. 
El plan beneficia directamente 
a 188 trabajadores pertenecien-
tes a los 14 recintos siniestrados 
en la región. 

Acorde al lineamiento de Go-
bierno el objetivo es que todos 
los establecimientos educacio-
nales, incluyendo aquellas comu-
nidades que resultaron afecta-
das por los incendios forestales, 
sean beneficiados con la crea-
ción de este Plan de Contención 
Socioemocional. 

Las fundaciones educaciona-
les privadas y públicas tendrán a 
disposición un set de fichas y do-
cumentos que abordan diversos 
aspectos para todos los integran-
tes de las comunidades educati-
vas. La seremi, Elizabeth Chávez, 
indicó que “los talleres se inicia-
ron en las cinco comunas con re-
cintos afectados, se trata de Arau-
co, Mulchén, Tomé, Nacimiento y 
Santa Juana. Se partió el trabajo 
con los docentes, equipos directi-
vos y asistentes de la educación, 
y la próxima semana nuestra 
atención estará dirigida hacia los 
estudiantes”. 

En estos primeros encuentros 
se entregó un espacio de conten-
ción para enfrentar las emociones 

y sentimientos sin inhibiciones. 
“Generar una estabilidad y seguir 
adelante con el desarrollo de los 
conocimientos que el curriculum 
nacional propone para los estu-
diantes”, señalaron desde la Sere-
mi de Educación como el objeti-
vo final.  

Silvia Díaz, profesora de la es-
cuela Cólico Alto, vivía en el mis-
mo recinto y perdió todo produc-
to del incendio, comentó que “de 
verdad aún estamos muy afecta-
dos, los profesores siempre tene-
mos una coraza y tratamos de 
contener a los niños, a los apode-
rados, pero a nosotros también 
nos ha afectado esta situación y 
nos sigue afectando”, aseguró la 
docente.  

Desde la Seremi de Educación, 
señalaron que “es necesario con-
tinuar con el Plan de Reactiva-
ción Educativa que está impul-
sando el Mineduc y los niños de la 
región no pueden quedar atrás, 
por este motivo es importante 
mantener los procesos educati-
vos de manera presencial en los 
establecimientos, ya que es en ese 
lugar donde se generan los víncu-
los afectivos, socioemocionales y 
por consiguiente los procesos de 
aprendizaje”. 

Dan contención 
emocional a docentes 
afectados por incendios

TALLERES buscan 
generar espacios libres 

de inhibiciones para 
expresar sentimientos y 

emociones.

Viene de pág. 5
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REGIÓN CONTABILIZA MÁS DE 500 MIL PERSONAS CONTAGIADAS Y 4 MIL 816 VÍCTIMAS FATALES 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Tres años se cumplen hoy desde 
que el Sars Cov-2, más conocido 
como coronavirus, llegó a Chile. 

Y si bien, el caso cero correspon-
dió a un oriundo de Talca, que regre-
saba de un viaje a Europa, la Región 
fue protagonista inmediata del he-
cho. El Hospital Guillermo Grant Be-
navente fue el encargado de proce-
sar la muestra y confirmar a través de 
un test PCR (reacción en cadena de 
polimerasa por sus siglas en inglés) 
el primer infectado en el país.  

Bastaron seis días para que la Se-
remi de Salud del Biobío reconocie-
ra que la enfermedad ya había llega-
do a la Región. Un hombre de Laja 
(38 años), que había sido atendido en 
Los Ángeles resultó positivo a la 
prueba de coronavirus.  

De ahí en adelante las confirma-
ciones de contagios continuaron. 
Según el último informe emitido por 
la Seremi de Salud, que considera los 
casos hasta las 06.00 horas del miér-
coles, se contabiliza un total de 508 
mil 966 casos en la Región desde el 
inicio de la pandemia, a los que se de-
ben sumar otros 35 mil 895 cataloga-
dos como probables. 

En cuanto a casos confirmados, la 
provincia de Concepción lidera con 
319 mil 638, mantiene una tasa de in-
cidencia de 29 mil 814 casos por 
cada 100 mil habitantes y una tasa de 
38,2 activos por cada 100 mil perso-
nas. En tanto, la provincia de Biobío 
le sigue con 122 mil 723 confirmados, 
mientras que la de Arauco acumula 
54 mil 790 infectados.  

Por comunas, en general, las que 
tienen un mayor número de pobla-
ción y alto flujo de población flotan-
te llevan la delantera: Concepción al-
canza los 78 mil 752 contagiados; le 
sigue Los Ángeles con 69 mil 769 
Talcahuano 48 mil 386; San Pedro de 
la Paz 38 mil 688; 31 mil 972 en Hual-
pén, por nombrar algunas.  

Las complicaciones respiratorias 
que genera la Covid-19 en personas 
inmunodeprimidas, enfermos cróni-
cos, adultos mayores o pacientes 
que presentan obstrucción pulmo-
nar llevó a muchos a la muerte, es-

Covid-19: las lecciones y desafíos a tres 
años de la llegada de la pandemia 
Especialistas destacaron proceso de vacunación, la necesidad de los refuerzos y las medidas sanitarias 
que permitieron absorber la hospitalización de pacientes graves. Aseguraron que es necesario estar 
preparados para enfrentar nuevas pandemias y mejorar la comunicación de riesgo.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UN TOTAL de 146 mil 
260 personas están 

vacunadas con bivalente, 
cuyo grupo objetivo es de 

560 mil 074 .

pecialmente, en 2020 en que el con-
finamiento era la única arma para 
protegerse del virus. 

La primera víctima fatal de Biobío 
fue confirmado el 25 de marzo. Héc-
tor Muñoz, en ese entonces seremi 
de Salud, lamentó el fallecimiento de 
un hombre de 82 años, internado en 
el Hospital Traumatológico, que pre-
sentó complicaciones respiratorios 
y compromiso hemodinámico. De 
ahí en adelante se contabilizan 4 mil 
816 muertos de la Región, 7,5% del 
total a nivel nacional.  

El último informe Covid-19, que 
ahora es semanal, confirmó 270 con-
tagiados, 595 activos en promedio y 
8 fallecidos. 

 
Baja de contagios y vacunación 

El seremi (s) de Salud, Hugo Rojas, 

afirmó que independiente que los 
casos vayan a la baja la pandemia si-
gue, principalmente, debido a las 
nuevas subvariantes del virus. “Las 
cifras confirman una baja de conta-
gios y de letalidad. Si uno revisa el nú-
mero de personas hospitalizadas 
por Covid en camas críticas tiene 
cifras muy bajas (82 en UCI a nivel 
nacional, 63 con ventilación mecá-
nica y 293 camas disponibles), lo que 
ha permitido usar las unidades crí-
ticas para otras patologías”, dijo.  

Sin embargo, para seguir avan-
zando en el control de la pandemia 
y llegar a una endemia, tal como su-
cede con la Influenza, aún falta.  

A pesar que la comunidad, en ge-
neral, adhirió a los primeros proce-
sos de vacunación llegando hasta un 
97% de cobertura en los grupos ob-

jetivos, ahora se manifiesta una baja 
concurrencia. “Llevamos recién un 
26,1% de vacunados del grupo obje-
tivo para bivalente que contiene la 
cepa original del virus y la Ómicron, 
que nos protege de subvariantes”. 

Jenni Martínez, 49 años, llegó has-
ta el anexo del Cesfam O’Higgins, 
llamado Casa Cucumen, a vacunar-
se con la bivalente. “Toda mi familia 
ha cumplido con el proceso de vacu-
nación. Ninguno se ha contagiado. El 
virus todavía anda dando vueltas, 
así que espero que todos los que no 
se han vacunado lo hagan pronto”.  

Marcelo Yévenes, director del Ces-
fam O’Higgins, aseveró que el aumen-
to de la población vacunada es uno de 
los desafíos más importantes a cumplir.  

“Sabemos que sobre el 95% de vacu-
nación se produce el bloqueo de trans-

misión de persona a persona a nivel 
comunitario. El impacto del Covid no 
es menor en los vacunados y, en los no 
vacunados es aún mayor, pudiendo 
llegar a la muerte. Un porcentaje de la 
población que se siente más segura, 
porque ya fue vacunada, cree que no 
es necesario seguir aplicando refuer-
zos (...)  pero lo que estamos haciendo 
es justamente aplicarlas en las perso-
nas con mayor vulnerabilidad o posi-
bilidad de contagio por permanecer 
en lugares de alta concurrencia como 
salud y educación”, dijo Yévenes. 

El facultativo aseveró que la pobla-
ción escolar, ahora que parten las cla-
ses, debe tener sus dosis de inmuniza-
ción al día y adherir también a otros 

Continúa en pág. 8
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se registraron en el último 
informe del Minsal, a 
diferencia de los más de 5 
mil que había en 2021.

contagios 
270

persona por cada tres, la Delta 
logra contagiar una por cada 
seis y la Ómicron, con sus 
variantes, logra contagiar una 
es a cuatro.

La cepa original 
contagiaba una 

formados y áreas intermedias, entre 
otras”, dijo y agregó que nunca les fal-
tó una cama porque se trabajó jun-
to con las clínicas de la Región. 

La autoridad sanitaria destacó el 
trabajo mancomunado que se reali-
zó con los servicios de salud y los mu-
nicipios no sólo para vacunar, sino 
en actividades de regulación y con-
trol, como fue la fiscalización de es-
pacios cerrados, uso obligatorio de 
la mascarilla en recintos asistencia-
les. “Y también, salvando el grave 
momento que tuvimos en 2020 -
2021 y parte de 2022 en el sentido de 
aplicar restricciones en los lugares 
de trabajo, todo el tema del distan-
ciamiento social, los aforos en espec-
táculos públicos. Todo eso ayudó a 
que fuéramos controlando un poco 
la gravedad de esta pandemia”. 

Rojas, agregó, que las políticas que 
impulsó el Ministerio de Salud resaltan 
a nivel mundial. “El tema de la vacuna-
ción que fue muy importante, que se 
llegó a tiempo con una gran cantidad 
de vacunas y cobertura que a nivel 
sudamericano y mundial marcó un 
hito. Eso permitió ir reduciendo la gra-
vedad en los contagios y también algo 
no menor respecto de la letalidad”.  

Entre las lecciones que dejó la 
pandemia, según Aguayo, es que el 

sistema de salud siempre debe estar 
preparado para enfrentar una pan-
demia y realizar un trabajo indife-
renciado, independiente de la es-
pecialización que se tenga de forma 
habitual.  

Recomendó mantener al perso-
nal capacitado para protegerse de 
enfermedades infecciosas y también 
custodiar su salud mental, pues no 
sólo no detuvieron su labor en pan-
demia, sino que también debieron 
enfrentar momentos muy crudos, 
que generaron agotamiento en ellos 
y que derivó, a la larga, en ausentis-
mo laboral, a pesar de la ayuda en sa-
lud mental que se les entregó. 

El broncopulmonar llamó a la co-
munidad a vacunarse contra la Co-
vid-19 porque, dijo, independiente 
que el volumen y la letalidad de los 
casos haya disminuido, cuando un 
paciente se agrava, como es el caso 
de crónicos, adultos mayores o inmu-
nodeprimidos, el pronóstico puede 
ser muy malo y llegar a la muerte.   

 
Panorama epidemiológico 

A pesar que restricciones sanita-
rias, cuarentenas prolongadas y la 
exigencia del pase de movilidad no 
fueron del gusto de toda la comuni-
dad, para la epidemióloga Maritza 

Muñoz, fueron un aporte para con-
trolar el virus y evitar un mayor es-
fuerzo del sistema de salud. 

La especialista del departamen-
to de Salud Pública e integrante del 
equipo Prosalud de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc), calificó como positivo 
el retiro de la mascarilla, que partió 
en octubre del año pasado, pues ya 
existía una protección inmunológi-
ca en la mayoría de la comunidad.  

Sin embargo, a su juicio, dejar la 
responsabilidad de contagio en ma-
nos de la comunidad, así como el 
testeo y la confirmación de casos no 
es correcto. De hecho, afirmó que se 
debe mejorar la comunicación de 
riesgo, recalcar que la pandemia aún 
sigue, que son necesarios los refuer-
zos de las vacunas para evitar con-
tagios y que se debe usar la masca-
rilla en lugares de alta aglomeración 
como centros comerciales y loco-
moción colectiva. 

“Además hay un subdiagnóstico, 
personas que se testean y no infor-
man el contagio, o bien, que no se 
testean porque creen que es un res-
frío (...) Ahí es claro que hay que au-
mentar la comunicación de riesgo, 
decir que el virus deja secuelas a lar-
go plazo”, dijo Muñoz. 

Afirmó que idealmente, aunque 
no hay evidencia científica, es ideal 
poner un refuerzo de quinta dosis a 
toda la comunidad, principalmente, 
por la composición de la fórmula 
que tiene las dos cepas. “A medida 
que aumentan las dosis de vacunas, 
la inmunidad se va prolongando (...) 
por eso es tan importante que se 
haga, sobre todo, considerando que 
en marzo se entra al retorno de la 
carga viral, no sólo de coronavirus 
sino de otros virus estacionales”. 

Leonila Ferreira, jefa de la Unidad 
de Paciente Crítico Adulto del Hos-
pital Regional, aseveró que el coro-
navirus llegó para quedarse por lo 
que es necesario tomar medidas 
para mejorar la inmunidad como es 
la vacunación.  

“No tenemos pacientes con las 
cinco dosis que estén graves (...) si al-
guien se hospitaliza en UCI es por-
que no está vacunado, no tiene el es-
quema completo o es crónico o in-
muno deprimido. Viene un invierno 
en que siempre hay aumento de las 
enfermedad respiratorias, y el co-
ronavirus también aporta en infec-
ciones, por lo que la vacunación tie-
ne que ser un eje fundamental de co-
municación para poder bajar el 
número de pacientes graves que va-
mos a tener en los próximos me-
ses”, manifestó Ferreira.   

Agregó que el sistema integrado 
de salud, con la red privada, debería 
perdurar para enfrentar otras pato-
logías o virus que puedan afectar a 
la Región y al país.

que vendrán pronto como la influenza. 
Lo más importante es prevenir, dijo, 
para evitar las complicaciones y la so-
brecarga de los servicios hospitalarios.    

 
Conversión de camas  

La falta de camas de unidades crí-
ticas en Santiago, Temuco, Chillán y 
gran parte del sur de Chile fue absor-
bida por el Hospital Regional de Con-
cepción. Miguel Aguayo, jefe de ser-
vicio de Medicina Interna del noso-
comio local, recordó que al inicio de 
la pandemia Concepción no tuvo 
tantos brotes por lo que había dispo-
nibilidad de camas.  

“Llegaban los aviones con pacien-
tes, se recibieron más de 36 de San-
tiago, más los que llegaban de otras 
localidades”, dijo el broncopulmo-
nar. Agregó que desde diciembre 
2019, cuando se supo de los primeros 
casos en el extranjero, comenzó una 
fuerte preparación, que incluyó a to-
das las áreas y servicios del hospital. 

Desde que partió la pandemia has-
ta febrero de este año el Regional 
contabiliza 13 mil 341 personas 
atendidas en Urgencia por Covid 
confirmado o sospecha del virus, 2 
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EL HOSPITAL 
REGIONAL creció 
de 36 camas UCI a 
129 en el periodo 
más álgido de la 
pandemia. 

mil 336 hospitalizados y 485 en UCI. 
Actualmente hay sólo 6 hospitaliza-
dos, ninguno en unidad crítica. 

“Nosotros de 36 camas UCI que 
teníamos al inicio de la pandemia en 
algún momento llegamos a 129, con 
una ocupación de 95%, porque ade-
más había que tener UCI para las pa-
tologías NO Covid. Nos llegaron mu-
chos ventiladores mecánicos que 
permitieron abrir más y más camas 
UCI en pabellones que fueron trans-

Viene de pág. 7
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Los hitos que marcaron la 
pandemia en la Región del Biobío

EXIGENCIA DE LA MASCARILLA, CONFINAMIENTO Y TELETRABAJO

Treinta y seis meses han transcurrido desde que en Chile se notificara el caso cero de 
coronavirus. El país y la Región ingresaron a una crisis sanitaria que golpeó al mundo.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ABRIL de 2020 se 
oficializa el uso de 
las mascarillas.

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

JUNIO de 2020 se comienza a tensar 
la red hospitalaria con casos graves 
de Covid-19.

 FOTO:SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN 

ENERO de 2021 
comenzó vacunación 
masiva. A fines de 
2020 fue para 
personal de salud.

 FOTO: CONTEXTO

TELETRABAJO 
fue cotidiano en la 

vida de muchos 
habitantes de la 

Región.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OCTUBRE 
2022 se 
elimina el uso 
de mascarillas. 

2020

2021

MARZO de 
2022 
retornaron 
clases 
presenciales.

2022
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Apoyar la campaña requiere 
el cambio de comuna para 
realizar el pago, trámite 
disponible en la web. 

Cambio de 
comuna 

A UN MES DEL INICIO DE LOS MEGAINCENDIOS

Hasta el momento se han aplica-
do 4.184 Fichas Básicas de Emer-
gencia (Fibe) en Biobío, el elevando 
número es una nueva prueba del 
daño que generaron los incendios 
forestales. 

En cuanto a niños afectados, has-
ta el momento hay 146 registrados 
entre los 0 y 4 años, y entre los 5 y 12 
años, 273 niños y niñas en la Re-
gión. Las fichas consolidadas hasta 
ahora, señalan que existen 1.706 vi-
viendas afectadas completamente 
y 5.934 personas damnificadas.  
En la aplicación de la Fibe partici-
pan cerca de 100 funcionarios acre-
ditados, ya que todas las personas 
que realizan esta recopilación de 
datos deben haber sido capacita-
das. “Hemos contado con la colabo-
ración de las municipalidades de 
Talcahuano, Concepción y San Pe-
dro de la Paz que ayudaron a los 
equipos de las comunas que fue-
ron más afectadas, pero también 
tuvimos colaboración del Ministe-
rio de Desarrollo Social de las regio-
nes Metropolitana, Los Lagos y Val-
paraíso que reforzaron a los equipos 
municipales”, detalló el seremi de 
Desarrollo Social, Hedson Díaz. 

“Estamos concluyendo los catas-
tros. El lunes, ya deberíamos tener 
el último y al día siguiente se reali-
zará la última nómina con la canti-
dad restante de fichas que queden 
por ser aplicadas. Todas cuentan 
con su georreferenciación, por lo 
tanto el trabajo de campo o territo-
rial, ya está concluyendo”, explicó. 

La Fibe tiene como tarea princi-
pal identificar los grados de afecta-
ción de las viviendas en una emer-
gencia, pero además recopila otros 
datos. “Eso también lo estamos 
compartiendo con otros servicios 
públicos como el Ministerio de Agri-
cultura que también está generan-
do catastros y otros servicios rela-
cionados como el Fosis que ve el 
tema de los microemprendimien-
tos”, sostuvo el seremi de Desarro-
llo Social.  

Otra utilidad que presenta la ficha 

Más de 4 mil Fichas Básicas  
de Emergencia se han aplicado
Son casi 6 mil las personas identificadas como damnificadas, hasta el momento.  
El lunes debería finalizar la aplicación total de la Fibe en la Región del Biobío.

es que detalla la georreferenciación 
de donde estaba la vivienda ante-
rior, datos que son importantes 
para la toma en la Ficha Número 
Dos que aplica el Ministerio de Vi-
vienda para la construcción de vi-
vienda definitiva. “Ésta va avanza-
da en un gran porcentaje. Se aplica 
primero la Fibe, pero como fuimos 
avanzando a buen ritmo, se suma-
ron duplas del Ministerio de Vivien-

da y que tiene su propio catastro”, 
estableció Díaz. 

 
Bonos 

“Ya hemos entregado 2.309 bo-
nos, en dos nóminas una que fue el 
10 de febrero y otra el 17 de febrero, 
hoy pensamos tener una tercera 
nómina. Eso representa 70% del to-
tal Bonos de Recuperación que se 
han entregado a nivel país, 3.254 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

bonos. En el tramo de alta afecta-
ción o pérdida total de la vivienda 
tienen un bono de un millón y me-
dio, hasta ahora a 1.625 personas les 
corresponde. En el tramo de afecta-
ción medio, recibirán $750 mil y les 
corresponde a 684 personas”, deta-
lló Díaz.

Impulsada por la corporación De-
sarrolla Biobío y el Gobierno Regio-
nal, se realizó lanzamiento de la 
campaña “Tu patente solidaria”, que 
busca motivar el pago del permiso 
de circulación vehicular, de forma 
directa, a una de las 15 comunas 
afectadas en la Región, a través del 
sitio web www.tupatentesolidaria.cl 

El objetivo de esta campaña de 
carácter nacional es poder apor-
tar recursos a dichos municipios 
e ir en ayuda de víctimas y damni-

Apoyan pago de patentes en municipios 
afectados por incendios forestales

regional, Rodrigo Díaz, en compa-
ñía de los alcaldes y alcaldesas de 
Arauco (Elizabeth Maricán), Tomé 
(Ivonne Rivas), Florida ( Jorge Roa), 
Hualqui ( Jorge Constanzo), Coro-
nel (Boris Chamorro), Mulchén 
( Jorge Rivas), Laja (Roberto Quin-
tana) y Los Ángeles (Esteban Krau-
se), todas comunas que participan 
en la propuesta solidaria, así como 
representantes de Contulmo, San-
ta Juana, Penco, Yumbel, Nacimien-
to, Negrete y Quilleco.

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

ficados. 
La presentación de la iniciativa 

fue encabezada por el gobernador 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON REFUERZOS DE 
diversos servicios u otras 
regiones, a un mes de la 
emergencia se está 
completando la 
aplicación de la Fibe. 
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NUEVO FENÓMENO NATURAL A PREVENIR

A la gran cantidad de pérdidas y 
daños que se han ocasionado por 
los incendios forestales de las últi-
mas cuatro semanas, se suma una 
preocupación con cuota de tiempo: 
el desprendimiento de tierras y la-
deras por erosión del suelo.  

Dentro de los casos más urgentes, 
se encuentran las laderas siniestra-
das en las rutas de la Madera y O-60 
de Hualqui. 

 
Santa Juana 

El subsecretario de Desarrollo 
Regional y Administrativo (Subde-
re), Nicolás Cataldo, informó que 
“hemos identificado un par de te-
mas que son claves en el desarrollo 
del corto plazo y por eso hemos 
constituido grupos de trabajo”. 

Uno de ellos, agregó, es el que 
“está monitoreando la Ruta de la 
Madera y todo lo que tiene que ver 
con los desprendimientos de arbo-
lados que están en condiciones de 
deterioro y que son un peligro para 
quienes circulen por esa ruta. Espe-
ramos durante esta semana tener 
activa una de las vías para poder cir-
cular”. 

Al respecto, la alcaldesa de San-
ta Juana, Ana Albornoz, comentó 
que es un “tema que nos preocupa 
y creemos que tiene haber corres-
ponsabilidad de la industria fores-
tal, además de un tratamiento por 
parte de las autoridades electas a ni-
vel regional para que sea de prime-
ra necesidad para poder contener 
este problema que se nos avecina 
aún más en época de invierno”. 

 
Hualqui 

Un caso complejo en lo que refie-
re a desprendimiento de laderas, es 
el de la Ruta O-60 de Hualqui, la 
cual se ha visto afectada reiteradas 
veces. Cualquier intervención en su 
cuerpo se complejiza debido a que 
el terreno siniestrado colinda con la 
autopista, línea férrea y cableado 
eléctrico.  

Por ejemplo, hace solo unas se-
manas se interrumpió el tránsito 
por la autopista debido a la inten-
sidad de las llamas. Posterior a 
ello, un árbol quemado cayó sobre 

Desprendimiento de 
tierras: amenaza 
invernal post incendios

la línea del tren y la carretera, 
como también sobre una camio-
neta en donde no hubo heridos, 
obstaculizando ambas vías y cor-
tando incluso la electricidad que 
permite el desplazamiento del 
Biotrén y que conduce energía a la 
comuna. 

Consultado al respecto, el alcalde 
de Hualqui, Jorge Constanzo, expli-
có que ya se están tomando medi-
das y que ya hubo una primera re-
unión con todos los actores que se 
ven involucrados ante cualquier tra-
bajo en la ladera: CGE, EFE Sur, Co-
naf y la Empresa Arauco.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Santa Juana y Hualqui, dos comunas afectadas por los 
incendios forestales, se preparan y piden urgencia en tratar 
las laderas siniestradas a fin de evitar nuevas tragedias con la 
aparición de las lluvias y las bajas temperaturas.

En la comitiva, se acordaron tra-
bajos para retirar entre siete a 11 ár-
boles críticos. Sin embargo, la tarea 
es acompleja debido a las vías de 
tránsito y suministro eléctrico que 
colindan con la ladera. 

En ese sentido,  Constanzo expli-
có que “se tiene que conjugar el cor-
te del tránsito, el corte de los trenes, 
sacar la energía de los cables que lle-
van la luz a Hualqui, entonces hay 
un tema complicado de ver cómo 
coordinar aquello y cómo se van a 
retirar los árboles de mayor enver-
gadura”. 

Además, el jefe comunal hualqui-
no sostuvo que, en relación a posi-
bles aluviones y desplazamientos 
de tierra, se están organizando nue-
vas mesas de trabajos para abor-
dar la situación de los terrenos ero-
sionados antes de que asome el in-
vierno. 

 
Impacto en los suelos 

Según un estudio realizado por 
Paco González Ulibarry, ingeniero 
agrónomo de la Pontificia Universi-
dad Católica (PUC), los impactos en 
el suelo dependerán de “la intensi-
dad, recurrencia y duración del in-
cendio forestal”. 

Hay efectos directos como pérdi-
da de vidas, vegetación y degrada-
ción del suelo, y efectos indirectos 
como la erosión del suelo, la conta-
minación del agua hasta el ensu-
ciamiento de represas y desliza-
miento de tierras. 

En ese sentido, todo suelo des-
pués de sufrir un incendio se vuel-
ve susceptible a sufrir erosión. La 
erosión misma genera pérdida del 
material, problema de infiltración 
del agua, aumento del flujo super-
ficial del agua e hidrofobicidad (ca-
pacidad que tiene un material de re-
peler el agua de su superficie). 

En relación al tema, el jefe de ca-
rrera de Agronomía de la UdeC y 
agrónomo especializado en uso de 
suelos, Leandro Paulino, explicó 
que “la regeneración de esas áreas 
naturales va a depender de los pro-
pios procesos naturales, pero den-
tro de los recursos que pueden dis-
poner departamentos guberna-
mentales, la recomendación 
principal va en sentido de recuperar 
la capa orgánica del suelo”. 

Aconsejó además que “al corto 
plazo, se recomienda hacer curvas 
de nivel, introducir inóculos de ma-
teria orgánica y donde hay tránsi-
to de personas, lo ideal sería prio-
rizar el corte de árboles que están 
muertos, pero tampoco dejar el 
suelo desnudo. Entonces, al cor-
tar esos árboles, sería ideal dejar re-
siduos de hojarasca que mantenga 
el suelo con cierta cobertura para 
evitar erosión y favorecer la regene-
ración”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Recomienda regenerar el 
suelo siniestrado mediante 
el uso de materia orgánica.

Las dos comunas afectadas 
por los incendios, están 
trabajando en la prevención 
de desprendimientos de 
laderas.

Santa Juana y 
Hualqui

LADERA DE RUTA HUALQUI. Estando aún en 
verano, cayó un árbol quemado sobre la ruta. 

Agrónomo 
Leandro Paulino
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INGRESO ESPECIAL A LA CASA DE ESTUDIOS PENQUISTA

Con actividades simultáneas en 
Concepción, Chillán y Los Ángeles, la 
Universidad de Concepción le dio la 
bienvenida a los y las 406 estudian-
tes que ingresaron a la UdeC a través 
del Programa de Acceso a la Educa-
ción Superior (Pace). El encuentro, 
organizado por el Centro de Apoyo 
al Desarrollo del Estudiante (Cade), 
se realizó en el Gimnasio B de la Casa 
del Deporte, hasta donde llegaron 
autoridades académicas y regionales. 

El Programa Pace brinda la opor-
tunidad para que estudiantes egresa-
dos de establecimientos con altos 
índices de vulnerabilidad puedan in-
gresar a la educación superior a tra-
vés de un ingreso especial. En esa lí-
nea, la seremi de Educación del Bio-
bío, Elizabeth Chávez Bravo, detalló 
que “el objetivo es que estudiantes 
que en otro momento no tienen po-
sibilidades de ingresar a la educa-
ción superior lo hagan, sobre todo 
porque tienen talento, energía y lo 
mejor de sí para ingresar hoy a la 
Universidad de Concepción”. 

Además, resaltó que, a nivel na-
cional, la UdeC es la institución de 
educación superior que más ingresos 
recibe a través de esta vía. En total, 
son más de 2300 estudiantes desde 
2015, cuando se implementó. 

La Vicerrectora, Dra. Paulina Rin-
cón González, dio la bienvenida a los 
nuevos y las nuevas estudiantes 
UdeC. 

Al inicio de la ceremonia, los y las 
estudiantes recibieron el saludo de la 
Vicerrectora de la Universidad de 
Concepción, Dra. Paulina Rincón 
González, quien les agradeció por 
elegir a la UdeC como su alma mater 
y les instó a disfrutar todo su proce-
so formativo, el que será guiado por 
tutoras y tutores que forman parte 
del programa Pace. 

“Durante este año y el próximo 
contarán con la mano amiga de tu-
toras y tutores que les están esperan-
do. Ellos y ellas también son estu-
diantes, pero de cursos superiores, 
quienes ya han pasado por esta eta-
pa inicial y quieren ayudarles a supe-
rarlas con éxito; serán, sobre todo 
este primer año, sus hermanos y her-
manas mayores”, dijo. 

 
Caluroso recibimiento 

Este año ingresaron estudiantes 
de ciudades como Porvenir, Aysén, 
Puerto Cisne, Laja, Nacimiento, El 
Carmen, Vallenar, Alto Hospicio, Qui-
rihue, Coelemu, entre otras. 

Entre ellos estaba Joaquín Mori 
Tito, estudiante proveniente de Tomé 
que este año ingresó a Ingeniería Ci-
vil Industrial y que escogió a la UdeC 
por el prestigio y las oportunidades 
de empleabilidad de la carrera a la 
que ingresa el lunes 6 de marzo. 

Más de 2300 estudiantes han in-
gresado a la UdeC a través del progra-
ma PACE, desde su implementación 

Desde 2015, cuando inició el programa 
en la UdeC, han ingresado más de 2300 
estudiantes a distintas carreras del 
plantel de educación superiora, 
posicionando a la casa de estudios como 
la preferida en esta modalidad.

en 2015. 
“Ha sido todo muy bueno, una re-

cepción calurosa, acogedora, nos re-
cibieron con un cóctel y esta ceremo-
nia. Se han preocupado bastante, 
nos han enviado correos con las in-
dicaciones de lo que debemos ha-
cer”, destacó. 

En la misma línea, Laura González 
Pizarro viajó desde Molina, en la Re-
gión del Maule para ingresar a Dere-
cho en la UdeC. “Siempre me atrajo 

FOTO: DIRCOM UDEC

también van a recibir un apoyo aca-
démico adicional cuando lo requie-
ran, van a recibir un apoyo psicoedu-
cativo y también ayudas en el ámbi-
to de la inclusión, si lo requieren”, 
destacó. 

Con relación a los desafíos que de-
ben enfrentar los nuevos y las nuevas 
estudiantes UdeC, la Vicerrectora 
Rincón les invitó “a comprometerse 
con su propia educación, a seguir 
comprometidos -porque ellos y ellas 
han trabajado para ingresar a la uni-
versidad- por lo tanto, queremos que 
sigan en ese compromiso, que parti-
cipen de las actividades y de los dis-
positivos que tenemos para ellos. La 
gran mayoría de esos acompaña-
mientos son voluntarios, así que los 
invitamos para que los aprovechen y 
así obtengan buenos resultados en la 
carrera que han elegido”.

el prestigio de la Universidad de Con-
cepción, la infraestructura que tiene 
y la modalidad de estudio que ofre-
ce”, afirmó. 

Con relación al apoyo que ha reci-
bido de los tutores y tutoras del pro-
grama, aseguró que serán un gran 
aliado durante su estadía en la Re-
gión, ya que “vengo sola, no tengo 
una red de apoyo y encontrar eso en 
el Pace ha sido un avance enorme”. 

El coordinador ejecutivo del Pace 
en la UdeC y Jefe del Centro de Apo-
yo al Desarrollo del Estudiante 
(Cade), Jorge Roa Molina. 

El recibimiento se realizó en el 
Gimnasio B de la Casa del Deporte. 

“Ellos ahora son estudiantes UdeC, 
por lo tanto, tiene acceso a todos los 
servicios que tiene nuestra Universi-
dad. Pero también reciben un apoyo 
adicional por ser beneficiarios del 
Pace; eso quiere decir que van a reci-
bir una tutoría a través del Cade du-
rante todo el primer y segundo año; 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CASA DEL DEPORTE fue la 
ceremonia de recibimiento a 
estudiantes.

Pace: UdeC saluda 406 
estudiantes de pregrado que 
ingresaron a través del programa 
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5% de la población mundial 
padece hipoacusia, una de 
las afecciones auditivas más 
comunes a nivel global. 

En Chile, se estima que de 2 
a 5 bebés de mil nacidos 
vivos, presentan 
discapacidad auditiva.  

Más de la mitad de la 
población de  mayores de 65 
años padece de hipoacusia 
a nivel nacional.  

La OMS definió 
que el lema 2023 

Atención primaria de la 
salud auditiva como base y 
reto para el bienestar integral 

ESTE 3 DE MARZO ES EL DÍA MUNDIAL DE LA AUDICIÓN

“¡Cuidado del oído y la audición 
para todos! Hagámoslo realidad” es 
la consigna con que la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) aborda el 
Día Mundial de la Audición 2023 
este 3 de marzo. Una fecha para con-
cientizar y promover la salud audi-
tiva en la población global, dado su 
rol para el desarrollo integral de las 
personas a lo largo del ciclo vital, 
desde la cognición y aprendizajes 
hasta aspectos socioemocionales, y 
la creciente incidencia de las impac-
tantes problemáticas. 

Es que la OMS advierte que están 
entre las más comunes que afectan 
la salud de la población en el mun-
do y proyecta que 1 de 4 personas 
presentará problemas auditivos gra-
ves para 2050.  

Una de las afecciones más prevalen-
tes es la hipoacusia o pérdida de au-
dición (discapacitante), que estima 
que afecta al 5% de los habitantes del 
mundo. Según datos del Ministerio 
de Salud y los que maneja la Sociedad 
Chilena de Otorrinolaringología (So-
chiorl), en Chile hay 2,6 millones de 
personas adultas en situación de dis-
capacidad y más de 31% declara enfer-
medades de oído. La hipoacusia afec-
ta a más de la mitad de la población de 
mayores de 65 años en el país y entre 
2 a 5 de mil bebés nacidos vivos pre-
sentan discapacidad auditiva.  

 
Atender la salud auditiva 

Con el lema 2023, la OMS releva “la 
importancia de integrar el cuidado 
del oído y la audición en la atención 
primaria, como un componente esen-
cial de la cobertura universal de salud”.  

La base es que la evidencia ha mos-
trado que sobre 60% de las afecciones 
al oído y audición pueden identificar-
se en la atención primaria de salud 
(APS), instancia en que se puede dar 
la “pesquisa de problemas auditivos, 
principalmente en el adulto mayor, 
para derivación, diagnóstico y posible 
tratamiento de alguna afección”, pre-
cisa el fonoaudiólogo Álvaro Belmar, 
docente del área de audición y equili-
brio en el Departamento de Fonoau-
diología de la Universidad de Concep-
ción (UdeC). 

Porque la APS es esencial para la 
salud pública, es el nivel básico o ini-
cial de atención que reciben las per-
sonas y eso incluye la ejecución de 
una serie de chequeos preventivos o 
de detección precoz de afecciones 
como puede ser la hipoacusia, que 
conduzca a evaluación y abordaje 
especializado.   

Desde allí, el avance en cobertura y 
atenciones de las enfermedades audi-
tivas en Chile lo destaca la doctora 

distintos centros de APS que cubren 
diversos territorios y poblaciones pue-
den variar las capacidades para aten-
der y evaluar; lo mismo en la aten-
ción secundaria. Algo que se puede 
traducir en subdiagnóstico y en largas 
esperas para evaluación, diagnóstico 
y tratamiento. Y eso conlleva a que el 
problema progrese junto con sus efec-
tos en el bienestar integral y calidad de 
vida en sus distintas dimensiones para 
las personas.

FOTO: SOCHIORL (SOCIEDAD CHILENA DE OTORRINOLARINGOLOGÍA)

El oído es esencial para el desarrollo de las personas en todo el ciclo vital, por lo 
que los problemas pueden afectar mucho la calidad de vida. Más del 60% podría 
detectarse en la APS y que haya cobertura suficiente es el llamado global hoy. 

nores de 4 años”. “En mayores de 65 
años está cubierto el diagnóstico de la 
hipoacusia y la adaptación de audífo-
nos. Además, a través de la Ley Ricar-
te Soto está cubierto el implante co-
clear unilateral en pacientes mayo-
res de 4 años, con hipoacusia profunda 
bilateral post locutiva”. 

 
Retos de la atención 

Aunque en el abordaje adecuado y 
suficiente del cuidado del oído  y au-
dición existen retos, en la APS y la 
atención secundaria. 

En Chile, lo clave está en el recurso 

humano y técnico. Primero, capacitar 
a los profesionales y contar con las 
capacidades en el nivel primario para 
realizar la pesquisa y derivación opor-
tuna.  

Pero, para Álvaro Belmar el mayor 
reto “es contar con más profesionales 
en los equipos de atención en salud en 
los servicios de otorrinolaringología 
para reducir los tiempos de las listas 
de espera para atención luego de la de-
rivación”.  

La realidad es que en el país se dis-
tribuyen de forma dispar los especia-
listas e infraestructura, por lo que en 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

es “¡Cuidado del oído y la 
audición para todos! 
Hagámoslo realidad”.

Continúa en pág. 14

Úrsula Zelada, otorrinolaringóloga y 
socia de Sochiorl, resaltando “el ingre-
so a las patologías GES el diagnósti-
co y tratamiento de la hipoacusia en 
prematuros y el tratamiento de la hi-
poacusia moderada a severa en me-
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Estilo de vida: ¿prevención o riesgo  
para la salud del oído y la audición? 

Genética, enfermedades, acci-
dentes, traumas, envejecimiento, 
contaminación acústica e irrespon-
sabilidad están en el variopinto de 
factores que pueden provocar pro-
blemas al oído y audición. 

Porque algunos son congénitos, 
otros adquiridos y el riesgo au-
menta con la edad por el natural 
deterioro orgánico, en particular el 
envejecimiento del oído y sus es-
tructuras gatillan una disminu-
ción progresiva de la audición que 
se conoce como presbiacusia, ex-
plica el fonoaudiólogo UdeC Álva-
ro Belmar.  

Así, en dicha población es esa ra-
zón y condición la más prevalente 
e incidente, ya que el panorama di-
fiere en distintos rangos etarios. 

Sobre ello, cuenta que “niños y 
niñas suelen presentar otitis me-
dias, que son procesos inflamato-
rios del oído medio, generalmente 
asociados a obstrucción de vía aé-
rea superior (por rinitis alérgica, in-
fecciones virales, resfríos o alguna 
alteración anatómica funcional en 
nariz o garganta)”. Dolor de oídos o 
sensación de tenerlos tapados y di-
minución de audición son los sínto-
mas más frecuentes. 

Además, advierte que en adoles-
centes y adultos suelen producirse 
traumas acústicos, generalmente 
irreversibles, por exposición a rui-
do que puede ser intencional o no, 
por el estilo de vida urbano, traba-
jo o recreación. 

 
Exposición actual 

Es que cada vez más las personas 
están expuestas a sonidos nocivos, 
sobre todo en las urbes con el cons-
tante ruido de construcciones o del 
tráfico vehicular. Y está el alto volu-
men que emiten  parlantes en bares, 
discotecas y conciertos. No se pue-
de obviar el tan popular como no-
civo uso de aparatos de audio o au-
riculares, especialmente los “intra-
aurales” (se insertan en el canal 
auditivo). 

De hecho, la OMS ha definido 
dichos fenómenos como las ma-
yores amenazas a la salud auditiva 
en las nuevas generaciones, que 
aumentan el riesgo y problemas 
que podrían prevenirse o retrasar-
se y aparecen a edades cada vez 
más tempranas, relacionándolo 
con un exponencial aumento de 
los diagnósticos en las próximas 
décadas.  

 FOTO: SOCHIORL (SOCIEDAD CHILENA DE OTORRINOLARINGOLOGÍA)

El propio cuidado 
Por ello no se puede pasar por 

alto que, con retos por superar en la 
atención sanitaria, la primera res-
ponsabilidad en el cuidado de la 
salud auditiva recae en  cada perso-
na, que debe tomar las precaucio-
nes necesarias para no dañar sus oí-
dos y audición durante su vida. 

Un cuidado clave que menciona 
Álvaro Belmar es “reducir la canti-
dad y tiempo de exposición a ruido  
para disminuir las consecuencias 
de la pérdida auditiva”. En esta línea 

aconseja, sobre todo a adolescentes 
y adultos, utilizar protección audi-
tiva como tapones de oído (sobre 
todo al saber que se expondrá a rui-
dos) o cancelador de ruido supra-
aural, evitando el uso de audífonos 
intra-aurales y el superar el 60% del 
volumen del dispositivo.  

Además, afirma que siempre es 
imperante consultar ante cualquier 
síntoma que afecte al oído y audi-
ción como molestia, dolor, picazón 
o reducción del sentido auditivo. 
Lo mismo si se sufre algún acciden-

te o traumatismo. Médico otorrino-
laringólogo, fonoaudiólogo o tec-
nólogo médico con mención en oto-
rrinolaringología son profesiona-
les idóneos para atender y evaluar. 

Otra recomendación esencial 
que da es “no usar cotonitos ni in-
troducir ningún objeto al oído: esta 
práctica genera que el objeto empu-
je el cerumen hacia el fondo del ca-
nal auditivo, se acumule, se seque y 
genere un tapón de cerumen. Ade-
más podría lesionar la piel del canal 
auditivo o perforar el tímpano”. 

Desde allí, el académico pone el 
acento en acudir a chequeos audi-
tivos periódicos, especialmente en 
personas que integran las pobla-
ciones de riesgo como son quienes 
están expuestos a ruidos sin impor-
tar su edad y desde los 60-65 años, 
sobre todo cuando se están hacien-
do evidente los síntomas auditivos 
y señales de alerta.  

 
Señales de alerta 

Cuando el daño o merma a la au-
dición es constante, la pérdida sue-
le darse de manera gradual, aun-
que irreversible. El progreso puede 
avanzar de manera imperceptible 
para las personas, porque se dan 
conductas compensatorias como 
aumentar el volumen de la televi-
sión, radio o dispositivo que enmas-
cara la dificultad para oír.  

La dificultad para entender con-
versaciones también es indicador 
de pérdida auditiva. Un fenómeno 
que puede afectar el desempeño 
comunicativo y para Belmar es par-
ticularmente preocupante si se tra-
ta de personas mayores, en que la di-
ficultad para entender conversa-
ciones interfiere con su actividad 
social. “Esto puede conducir a ais-
lamiento y disminución del autoes-
tima, entre otros”, resalta. 

Esas son también señales a las 
que, sobre todo las familias, deben 
estar alerta para consultar a tiem-
po y son consecuencias que alertan 
la necesidad e importancia de que 
en la atención primaria se pueda 
brindar un cuidado del oído y audi-
ción adecuado y suficiente.

EL ENVEJECIMIENTO   se relaciona con una natural disminución de la audición. Por ende, en las personas ma-
yores está una de las poblaciones con alta prevalencia de hipoacusia y necesidad de chequeos. 
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de la capacidad de volumen 
de dispositivos como 
smartphones que se puede 
escuchar música y otros 
sonidos con audífonos.

es el máximo
60%

personas del mundo 
presentará problemas 
auditivos graves a 2050, 
sobre todo por la alta 
exposición a ruido actual. 

1 de 4

Viene de pág. 13
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98 promesas de compra y venta en 
curso, hay en medio del caso.

ANTE TRIBUNAL CIVIL 

Quiebra Las 
Magdalenas: 
deuda de la 
constructora  
es de casi $23 
mil millones 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

De acuerdo a las cálculos de la Junta de 
Acreedores. Edificio “Laura Emilia” sigue 
habitado y con vigilancia para prevenir 
cualquier intento de toma.  

A casi $23 mil millones asciende la 
deuda que registró la quebrada em-
presa constructora Las Magdalenas, 
una de las más grandes del rubro en 
Concepción, tras el rechazo de tres 
bancos para la reorganización de la 
empresa. Esto según lo informado 
por la Junta Constitutiva de Acreedo-
res del pasado 27 de febrero. 

“El activo del Deudor se encuentra 
determinado por los bienes incauta-
dos informados anteriormente, por lo 
que señalo a los Señores acreedores 
que el producto probable de la reali-
zación del activo a liquidar es supe-
rior a 5 mil  UF. En cuanto al pasivo del 
deudor, asciende a la suma de (...) 
$22.857.068.423”, aclara Cristian Ha-
rrison, liquidador de la deuda de la 
compañía, de acuerdo a la documen-
tación judicial del caso. 

Además, otro punto tratado en la 
junta fue el finiquito de los trabajado-
res de la inmobiliaria. “El monto to-
tal de todos los finiquitos menciona-
dos asciende a la suma $190.170.344.- 
De esta suma, las prestaciones que 
gozan de la preferencia del artículo 
2472 N°5 de Código Civil, ascienden 
a $72.282.730.-, prestaciones que go-
zan de la preferencia del N° 8 de la 

misma norma, ascienden a 
$69.436.417, prestaciones valista de la 
misma norma, ascienden a la suma 
$48.451.197”, detalla el documento. 

“Además, se informa que, al día de 
hoy, el liquidador no ha sido notifi-
cado de demandas laborales en con-
tra de la empresa deudora”, agregó 
Harrison. 

  
Edificio Laura Emilia  

Dentro de los inmuebles declara-
dos de la constructora, se entregaron 
detalles de la actual situación del edi-
ficio Laura Emilia que está ubicado en 
Valle Escondido. 

“Proyecto ubicado en Avenida Ca-
taluña 1080, comuna de Concepción, 
Región del Bìo Bìo el cual correspon-
de a un edificio de 8 pisos, el cual se 
distribuye de la siguiente forma: Ofi-
cina o departamentos: 107 unidades; 
estacionamiento: 27; local comercial: 
1; bodega: 1; de dichas unidades exis-
ten 98 promesas de compraventa y de 
las cuales 33 de ellas fueron entrega-
das los departamentos a los promi-
tentes compradores”, son las caracte-
rísticas detalladas del polémico in-
mueble.  

Cabe recordar que el inicio de la li-
quidación de la por parte del Tercer 
Juzgado Civil de Concepción, los ve-

cinos del edificio que se vieron afec-
tados tras no haberse concretado el 
proceso de escritura con la inmobi-
liaria, han solicitado al banco Scotia-
bank, nuevo propietario del edificio, 
que no ponga en venta la propiedad 
y finalice el proceso de escrituración. 
Esta situación se ha transformado en 
un caso inédito en Chile, lo que ha 
complejizado el escenario.  

Frente a esto, desde el poder judi-
cial tomaron medidas para resguar-
dar el edificio. “En este edificio dado 
a las distintas amenazas de toma de 
los departamentos se procedió a ins-
talar vigilancia en el edificio las 24 ho-
ras”, señala el acta de la junta de 
acreedores. 

Sobre este punto es que Lilian Ara-
neda, vocera de los propietarios del 

mencionado edificio, explicó que 
“siempre ha estado esta vigilancia. 
(…) Es por un tema de seguridad y es 
para resguardar los bienes. Antes la 
seguridad del edificio era responsabi-
lidad de la constructora, pero des-
pués de la quiebra se asumió desde el 
liquidador”. 

Asimismo, Araneda comentó el 
actual escenario en el que están 
como vecinos. “El edificio está habi-
tado y sigue funcionando de la mis-
ma manera, están los mismos habi-
tantes y las mismas personas. No 
hemos recibido orden de desalojo, 
todo, hasta el momento, se mantie-
ne igual”, describió.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EDIFICIO LAURA 
EMILIA se ubica en el 
sector de Valle 
Escondido de 
Concepción.
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PENSIONES UNIVERSITARIAS TAMBIÉN HAN REGISTRAN CAMBIOS DE PRECIO

Edgardo Morda Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre un 20% y 40% han su-
bido los valores de los arrien-
dos de departamentos y ca-
sas en Concepción de acuerdo 
a distintos corredores de pro-
piedades de la capital regional. 

Alzas que tendrían su origen 
en la inflación, el menor acce-
so a créditos hipotecarios, el 
aumento de la Unidad de Fo-
mento (UF) entre otros, seña-
laron los especialistas. 

Gabriel Donetch, de Do-
netch y Cía. Propiedades afir-
mó que “más o menos los va-
lores han subido entre un 35% 
y 40% anual, y han tendido 
más a estancarse y a la baja”.  

“Es difícil explicarlo, sobre 
todo teniendo en cuenta que a 
nivel nacional la comuna de 
Concepción es una de las que 
ha experimentado las mayores 
alzas, especialmente en de-
partamentos”, agregó. 

Según Donetch, los departa-
mentos son más accesibles 
que las viviendas y cuentan 
con una mayor oferta y de-
manda, en la actualidad. 

Sobre el hecho que en este 
momento hay una reducción 
de oportunidades para acce-
der a un crédito hipotecario, a 
raíz del alza de las tasas, Do-
netch indicó que “es algo que 
hay que tener en considera-
ción en un contexto de au-
mentos del IPC (inflación), 
además de un alto precio ac-
tual que restringe el acceso a 
las viviendas propias por lo 
que aumenta la demanda por 
arriendos donde también inci-
de un mayor valor de la UF”. 

Por otro lado, “Concepción 
ha experimentado una expan-
sión importante en este tipo de 
propiedades (departamentos), 
más que Santiago, Temuco u 
otras ciudades”. 

 
Sectores 

Acerca de los sectores que 
concentran la mayor deman-
da dentro del Gran Concep-
ción, el corredor de propieda-
des dijo que corresponden 
principalmente a los cerca-
nos a universidades y centros 
de educación, los que ade-
más presentan los menores 
valores. 

En esta línea, Gabriel Do-
netch comentó, también, que 
producto de la pandemia 
hubo una suerte de migración 
de la demanda de arriendo de 
este tipo de propiedades (de-
partamentos) por parte de es-
tudiantes universitarios.  

“La pandemia marcó algo 
muy particular y fue que bási-
camente la ciudad de Concep-

Arriendos presentan 
alza de precio de hasta 
un 40% en Concepción

Dificultades para acceder a 
crédito hipotecario, entre otros 
factores inciden en la búsqueda 
de estos inmuebles, según 
especialistas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

web especializados entre las 
1.000 y 1.600, Dontech dijo 
que “no me es extraña esa ci-
fra y creo que todavía no se 
nota tanto una desacelera-
ción en la construcción, por-
que habían varios proyectos 
en altura de departamentos 
que ya estaban andando antes 
de la pandemia”. 

Patricio Montaña, de Mon-
taña Propiedades, y expresi-
dente de la Asociación de Co-
rredores de Propiedades de 
Concepción, coincidió con al-
gunas de las cifras entrega-

das. “La varianza en los valo-
res de los arriendos en cuan-
to a departamentos fluctúan 
aproximadamente entre un 
20% a 25% y, en las casas, has-
ta un 30%, eso comenzó en el 
año 2021 y 2022, y, a la fecha, 
se han mantenido los valores 
casi similares”. 

“Debido a que el valor de la 
UF ha tenido un explosivo au-
mento, lo que ha afectado a los 
dividendos que tienen las pro-
piedades arrendadas, donde 
los propietarios compran sus 
propiedades con crédito hi-

ción vio desocupar en gran 
parte, hay que reconocer que 
es una ciudad con una pobla-
ción flotante en su mayoría 
constituida por estudiantes y 
la pandemia marcó algo como 
un éxodo o una salida impor-
tante de ese tipo de clientes 
que es un grupo específico 
aunque no existen estadísti-
cas de eso”. 

Respecto de la cantidad pro-
medio de disponibilidad de 
departamentos en Concep-
ción cuyas unidades son esti-
madas según algunos portales 
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Actualmente, posee sus cu-
pos llenos y acotó que por lo 
general tiene todo ocupado 
debido que arrienda casi siem-
pre durante 3 a 4 años de for-
ma continuada. “Para la pan-
demia, nadie quiso irse y se 
mantuvieron pagando media 
pensión para reservar sus cu-
pos. Los valores que tengo son 
de $230 mil en el caso de las 
piezas más amplias y de $210 
mil las de menor tamaño, los 
que no he subido mucho por-
que mantengo las ocupacio-
nes, en cambio, en otras par-
tes, sé que han aumentado 
harto”, precisó. 

La arrendadora compartió 
también que por lo general las 
ubicaciones tienen una direc-
ta relación con los precios, ya 
que “en mi caso, estoy cerca de 
la Universidad de Concepción 
y otros centros de estudios y 
del Hospital Regional”. 

Ricardo San Martín, es estu-
diante de psicología oriundo 
de Chillán y ha arrendado de-
partamentos en Concepción 
durante 4 años.  

“Al principio, cuando co-
mencé la universidad (hace 
dos años) arrendé $200 mil; y 
el departamento en el que es-
toy ahora está en un precio de 
$310 mil, pero partió en $290 
mil porque va subiendo cada 
6 meses. Antes de llegar al ac-
tual arriendo tuve una bús-
queda muy difícil, por la ma-
yoría de departamentos de 
similares características te-
nían valores superiores a los 
$350 mil”.
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potecario y las utilizan como 
inversión”, dijo. 

Sobre las zonas más reque-
ridas y proyecciones de pre-
cios para el 2023 Montaña 
coincidió en que los sectores 
más solicitados en éste perio-
do estival es el centro de Con-
cepción y sectores cercanos a 
las universidades. “Debido ob-
viamente a los ingresos de los 
universitarios. Otros sectores 
solicitados son Lomas de San 
Sebastián; San Andrés; Brisas 
del Sol; Lonco, Pedro de Valdi-
via y otros sectores exclusivos 
de Concepción”.  

Además, proyectó que la 
tendencia es a mantener los 
valores durante el 2023 y con 
el reajuste del IPC Anual, 
“dado que otra alza en los va-
lores haría muy complicado 
encontrar clientes que califi-
quen con dichas alzas”, afirmó. 

 
Pensiones y estudiantes 

El regreso de las clases uni-
versitarias de manera presen-
cial a partir de los próximos 
días trae consigo el ejercicio de 
búsqueda de pensiones, por 
parte de los estudiantes y sus 
familias. Según pensionistas 
y alumnos universitarios es-
tos también muestran un alza.  

Lucinda Escares lleva más 
de 20 años brindando pensión 
completa a los estudiantes de 
Concepción en un céntrico in-
mueble de calle Janequeo y 
dio cuanta que efectivamente 
“los valores han subido princi-
palmente por la inflación por-
que han subido todas las cosas 
y ofrezco pensión completa 
que incluye desayuno, almuer-
zo y onces”. 

$350 mil
puede ser el costo de una pen-
sión para universitarios.

Corredores de 
propiedades 
explican las diferentes razones 
para el aumento en el precio 
mensual.

Abren programa de 
aceleración de 
emprendedores

una pre-selección con la in-
formación obtenida del for-
mulario; dos procesos de 
evaluación, donde final-
mente se elegirán a los em-
prendimientos con mayor 
potencial, quienes accede-
rán a un programa de meto-
dología de aceleración gru-
pal, con contenidos forma-
tivos y mentorías. 

Las inscripciones son 
por medio del sitio web 
www.startupbiobio.com. 
Los seleccionados serán 
notificados el 20 de abril.

Desde el 28 de febrero 
hasta el 21 de marzo,está 
abierta la convocatoria del 
programa “Startup Biobío”, 
aceleradora de emprendi-
mientos para la Región con 
foco en la internacionaliza-
ción, instancia creada por 
Endeavor, Casa W e Incu-

 FOTO: FREEPIK

baUdeC donde  a través 
contenidos formativos, 
mentorías y actividades de 
vinculación entre empren-
dedores busca apoyar su 
proceso de escalamiento al 
extranjero. 

Con el apoyo de Corfo, el 
concurso comienza con 
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El estudio de la Facultad de Me-
dicina y el Departamento de Psi-
quiatría y Salud Mental, y la Facul-
tad de Ciencias Sociales, con su 
Departamento de Psicología, de la 
Universidad de Concepción, pre-
sentaron el “Estudio de Prevalen-
cia y Caracterización de la Con-
ducta de Juego”, con el que se bus-
ca conocer conductas e identificar 
su asociación con variables so-
cioeconómicas, de convivencia y 
uso de redes sociales, bienestar 
psicológico y síntomas de salud 
mental. La muestra responde a 
personas inscritas en el registro de 
usuarios de Lotería de Concep-
ción, vigente al 1 septiembre del 
2021, los cuales participaron de 
manera voluntaria. 

En este sentido, el Gerente Ge-
neral de Lotería, Mario Parada, 
señala que “la misión que cumpli-
mos, la definimos desde el valor de 

Lotería presentó 
estudio de prevalencia 
y caracterización de la 
conducta del juego 
Los participantes clasificados como jugadores patológicos 
demostraron mayor preferencia, en los últimos 12 meses por 
las apuestas deportivas, entre otros resultados. 

la entretención y el juego sano, 
buscando al mismo tiempo ser un 
aporte a la comunidad regional y 
nacional, ya que somos generado-
res de una importante fuente de 
trabajo, significativa para la eco-
nomía de nuestro país.  Desarro-
llar una investigación de estas ca-
racterísticas no hace más que rea-
firmar el compromiso que como 
institución tenemos en la búsque-
da de ser siempre un aporte a 
nuestra comunidad, es en ese sen-
tido que el concepto de juego res-
ponsable para Lotería de Concep-
ción ha sido un tema central de 
nuestro quehacer, asumiendo un 
compromiso concreto que ha sido 
reconocido por las más importan-
tes instituciones del mundo”. Es 
así como la Asociación Mundial de 
Loterías (WLA) en tan solo dos 
años ha certificado a Lotería en el 
nivel 3, siendo la única entidad en 
juegos de azar de Chile que cuen-
ta con esta valoración. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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 La investigación 
¿Qué prevalencia tienen las con-

ductas de juego patológico y cómo 
esos resultados se asocian con va-
riables sociodemográficas, psico-
sociales y clínicas? Fue la interro-
gante que se planteó el menciona-
do estudio. 

El universo estuvo conformado 
por todas las personas de 18 años 
y más, inscritas en el registro de 
Lotería de Concepción, alcanzan-
do un total de 1.183.467 clientes. 
Se diseñó un muestreo probabilís-
tico estratificado con fijación pro-
porcional, a partir de tres variables 
sociodemográficas: sexo (dos es-
tratos: hombre, mujer), edad (tres 
estratos: 18 a 31 años; 32 a 45 años; 
46 y más) y región (tres estratos: 
Metropolitana, Valparaíso/Biobío, 
otras); conformando un total de 18 
estratos. 

“La prevalencia de juego patoló-
gico fue de un 4.0% en la muestra 
entrevistada. De estos, un 8.0% 
fueron clasificados como jugado-
res en problemas”, afirma la Dra. 
Sandra Saldivia, profesora titular 
del Departamento de Psiquiatría 
y Salud Mental de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de 
Concepción, responsable del equi-
po de investigación, que -entre 
otros- integraron además el profe-
sor titular del Departamento de 
Psicología de la Facultad de Cien-
cias Sociales, Dr. Félix Cova, y el Dr. 
Roberto Melipillán, de la Univer-
sidad del Desarrollo, encargado 
de la recolección de datos y del 
análisis estadístico. 

 “Otra de las conclusiones im-
portantes de destacar es que, quie-
nes fueron clasificados como juga-
dores patológicos, demostraron 
mayor preferencia, en los últimos 
12 meses, por las apuestas depor-
tivas en plataformas reguladas y 
no reguladas”, señala la doctora 
Saldivia, quien agrega que “tam-
bién obtuvieron puntuaciones 
más altas quienes consumen alco-
hol, cannabis, cocaína y otras dro-
gas, así como mayores síntomas de 
adicción a redes sociales”. 

Según la investigación, los prin-
cipales motivos por los que los ju-
gadores patológicos mantenían 
esta conducta eran “ganar dinero”, 
“pasarlo bien”, “evitar el aburri-
miento” y “hacer algo emocionan-
te”. Además, prefieren compartir 
los juegos de azar con amigos, 
cónyuges o parejas y compañeros 
de trabajo, preferentemente. 

De las variables demográficas 
analizadas, se identifica una ma-
yor prevalencia de jugadores pato-
lógicos de sexo masculino, respec-
to de las mujeres (4.8% vs 2.9%). 
Esta tendencia se manifestó tam-
bién en jugadores en problemas y 
en riesgo (8.1% y 36.9% en ellos, y 
7.8% y 36.2% en ellas, respectiva-
mente). 

Además, según edad, se observó 
una mayor prevalencia de ser juga-
dor patológico en el grupo que tie-
ne entre 18 y 29 años (4.8%); segui-
do muy de cerca por aquellos con 
edad entre 30 y 45 años (4.4%); por-
centajes más bajos se observan en 
el grupo entre 46 y 59 años (3.4%) 
y en los mayores de 60 años (2.1%). 

Cabe destacar que el mayor ries-
go de ser jugador patológico se da 
en quienes, en paralelo, optan por 
las apuestas deportivas (11.9 %) y 
los juegos de casino y máquinas 
(9.4%). Un comportamiento simi-
lar se identifica en aquellos con 
probabilidad de ser jugadores en 
problemas. 

“Este tipo de jugador evidenció 
los puntajes más bajos de satis-
facción con la vida y más eleva-
dos en sintomatología ansiosa y 
mayor presencia de sintomatolo-
gía depresiva, comparado con 
los restantes grupos; sintomato-
logía que aumenta a medida que 
las personas cumplen con un 
mayor número de criterios diag-
nósticos de juego patológico. Asi-
mismo, expresaron mayores sen-
timientos de soledad y aislamien-
to social , y perciben menor 
apoyo proveniente de la familia, 
amigos y otras personas signifi-
cativas”, concluye la Dra. Sandra 
Saldivia. 

  
Juego Responsable 

Es importante destacar que Lo-
tería de Concepción viene traba-
jando intensamente, hace algu-

nos años, por la defensa del jue-
go responsable y sus mejores 
prácticas y principios. Entendien-
do que, para algunas personas, 
esta actividad puede represen-
tar una dificultad, y dar lugar a un 
comportamiento de juego pro-
blemático que los puede afectar 
a ellos y a su entorno cercano, 
han conducido hacia el compro-
miso de identificar y ayudar a 
quienes pueden presentar estas 
dificultades. A partir de la res-
ponsabilidad que conlleva el jue-
go, la World Lottery Association 
(WLA) -Asociación Mundial de 
Loterías- le entregó a Lotería de 
Concepción la certificación para 
el desarrollo de estas mejores 
prácticas y principios, adoptando 
los más altos estándares inter-
nacionales recomendados para 
proteger a los grupos vulnerables 
de la sociedad. 

“Sabemos que, para algunas 
personas, un grupo acotado de 
nuestra sociedad, con un perfil 
psicológico determinado, esta ac-
tividad puede representar una 
dificultad, y dar lugar a un com-
portamiento de juego problemá-
tico que los puede afectar a ellos 
y a su entorno cercano”, dice el 
Gerente General de Lotería, Ma-
rio Parada. La autoridad se refie-
re a menores de edad, jugadores 
endeudados, personas de bajos 
recursos y clientes con proble-
mas de juego patológico. “Nues-
tra responsabilidad social hacia 
todos nuestros grupos de inte-
rés, nos lleva al compromiso de 
identificar y ayudar a quienes 
pueden presentar estas dificul-
tades. Por esa razón valoramos 
los resultados del estudio, una 
prueba más de que mantenemos 
un profundo compromiso con 
nuestra sociedad, tomando to-
dos los cuidados al respecto, para 
proteger a nuestros jugadores y 
trabajadores”. 

Finalmente, el Gerente General 
de Lotería de Concepción afir-
ma que “el Juego Responsable no 
es solo la protección a los grupos 
vulnerables y alejar de los juegos 
a los menores de edad, como al-
gunas personas e instituciones 
afirman, sin dimensionar que es 
mucho más que eso. Es el diseño 
de juegos no adictivos, es incluir 
herramientas para la autoexclu-
sión de los jugadores, es realizar 
investigación en salud mental, es 
desarrollar convenios con institu-
ciones de salud que puedan aten-
der al jugador problemático y pa-
tológico, es crear conciencia en 
las autoridades para que la ludo-
patía sea reconocida por el siste-
ma de salud. Esos son nuestros 
objetivos principales”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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El 2020 el festival alcanzó a 
realizar su última versión 
presencial, pasando a lo 
digital el 2021 y 2022.

La gala inaugural del evento, 
será mañana a las 20.00 
horas en el TBB con 
Sebastián Jordán Quinteto.

Las entradas para Sebastián 
Jordán Quinteto en el TBB 
tienen un valor de $6.500 
general vía Ticketplus.cl.

Melodías sincopadas se toman 
diversos espacios de la ciudad

DURANTE ESTE FIN DE SEMANA

Fue en el verano del 2020, te-
niendo como invitada princi-
pal a la cantante Claudia Acu-
ña, que el Picnic Jazz vivió su úl-
tima edición presencial. 
Momentos en que ya se pensa-
ba en expandir y vincular el ci-
clo con diferentes escenarios y 
espacios de la ciudad, pero la 
pandemia  cambió todos los 
planes. 

“Ahora recién podemos eje-
cutar lo que teníamos ideado 
para la versión 2021, que es 
en el contexto del Picnic Jazz 
articular a todos los locales, 
que semana a semana, ha-
cen jazz en Concepción. Es 

Picnic Jazz vuelve a la presencialidad 
con grandes invitados en el Parque 
Ecuador, Teatro Biobío y en varios 
locales de la bohemia penquista.  

al Teatro Biobío, un polo de entre-
tención familiar en torno al jazz, te-
niendo su punto neurálgico el Par-
que Ecuador, para luego pasar al 
TBB y desembocar en algunos de los 
locales nocturnos acorde con el gus-
to de las personas. En definitiva, 
será un fin de semana entero dedi-
cado al jazz”, enfatizó González.  

Son siete años de una idea que 
partió sintetizada en una sola jorna-
da, para despedir el verano y a la vez 
darle la bienvenida a los penquistas 
a la ciudad, hasta convertirse en 
una verdadera vitrina para quienes 
se desempeñan y destacan dentro 
de los límites del jazz. “Llevamos 
más de cinco años desarrollando 
Picnic Jazz, incluidas dos ediciones 
en pandemia, posicionándose 
como el festival de jazz más impor-
tante de la zona con artistas de gran 
nivel y relevancia nacional e inter-
nacional. En esta edición nos enfo-
camos en invitar a jóvenes músi-
cos de Chile que muestren su talen-
to y música, junto a músicos ya 
consolidados como Marlon Rome-
ro y Sebastián Jordán”, expresó el 
también director de la Big Band 
Concepción. 

  Palabras a las que completó que 
“soy un convencido de cuando la 
música es buena, la gente responde 
con interés. Nunca he visto un pú-
blico que no le guste el jazz, excep-
to si este es realmente malo y de 
deficiente interpretación, sin senti-
miento, lo que igual sucede con 
cualquier música. Lo que en el par-
que se refleja en plenitud, el jazz re-
fleja una comunidad sana y madu-
ra”. 

El experimentado músico tam-
bién tuvo palabras para quienes 
configuran la parrilla programática, 
señalando que “sucedió de manera 
natural que este año invité a dos 
trompetistas de altísimo nivel, pro-
bablemente los dos intérpretes de 
este instrumento más destacados 
en la actualidad de nuestro país, 
como son Sebastián Jordán y Juan 
Pablo Salvo.   Un poco a lo mejor se 
me vino a la memoria mi amigo Cu-
turrufo y necesitaba ese sonido den-
tro del festival.  Y también serán in-
teresantes las jam session que ten-
dremos en los diferentes locales 
penquistas, como la que se dará hoy 
por la noche en Casa de Salud”, ce-
rró González. 

Para conocer más detalles del 
Picnic Jazz edición 2023, visitar las 
redes sociales de la municipalidad 
de Concepción y la web del Teatro 
Biobío. 

 FOTO: CEDIDA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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DESDE HACE CASI 
OCHO AÑOS que el 

evento tiene como 
escenario central  el 

sector Cascada del 
Parque Ecuador.

decir, m e parece interesante el po-
der unir y poner en contexto de un 
festival, a quienes mantienen vivo 
este estilo musical en la ciudad. Era 
indispensable el cobijarlos dentro 
de este evento jazzístico”, comentó 
Ignacio González, productor del 
evento y destacado saxofonista. 

Es así que fuera del Parque Ecua-
dor -sector Cascada- y el Teatro Bio-
bío, el hito sincopado contempla la 
realización de una serie de si-
deshows por diferentes escenarios 
de la bohemia penquista. Puntual-
mente, serán Casa de Salud, Calle-
jón, Aura y L’Antica  los que de igual 
manera recibirán a distintas pro-
puestas jazzísticas locales y nacio-
nales. “Logramos generar junto a 
la municipalidad de Concepción y 
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HUACHIPATO VISITA A PALESTINO

Desde las 18:00, Palestino y Hua-
chipato saltarán a la cancha del Mu-
nicipal de La Cisterna, en duelo vá-
lido por la séptima fecha de Prime-
ra. Si bien los siderúrgicos tienen la 
clara opción de retomar la punta, 
Gustavo Álvarez se encargó de de-
jar en claro que van partido a par-
tido, con la tranquilidad del traba-
jo hecho durante la semana. 

“Cuando un equipo tiene puntos 
altos promedio y un funcionamien-
to colectivo claro, se acerca a la vic-
toria. Después, el resultado depen-
de de muchos factores. Hay que es-
tar tranquilos. Son 30 fechas de 
torneo y solo van cuatro”, manifes-
tó en conferencia de prensa. 

Al frente tendrán al cuadro ára-
be, que viene de sufrir una golea-
da 5-2 a manos de Universidad 
Católica, conjunto que es el ac-
tual líder con un punto más (13) y 
seis duelos jugados, dos más que 
los de Talcahuano. 

Los dirigidos por Pablo “Vitami-
na” Sánchez están en puestos de 
Copa Sudamericana tras las prime-
ras fechas, con actuaciones destaca-
das como las de Misael Dávila, go-
leador del torneo junto a Gastón 
Lezcano con cuatro tantos. 

Sobre lo anterior, Álvarez mencio-
nó que “el rival juega bien hace tiem-
po. Palestino tiene una idea muy 
clara de juego y jugadores acorde a 
esa idea. El otro día no obtuvo un re-
sultado favorable, pero hasta ahí 
los resultados eran buenos”. 

Huachipato, después de la victo-
ria contra Coquimbo en el norte, se 
mantuvo puntero con campaña 
perfecta. Dos que han sido impor-
tantes son Nicolás Ramírez y Brayan 
Palmezano, que retornan de dos 
graves lesiones que no los dejaron 
ver acción en 2022. 

El estratega argentino se rindió 
en elogios para ambos, demos-
trando que regresaron en ópti-
mas condiciones.  

“Uno nombra a Palmezano, pero 
también está Carlo Villanueva, que 
son los enganches. Ellos están en-
cargados de transformar el volu-
men de juego del equipo en situacio-
nes de gol, a través de una asisten-
cia o asociación, o llegando a 
terminar la jugada. Me parece muy 
saludable la recuperación de Brayan 
y de Nico Ramírez, siempre el fun-
cionamiento se tiene que coronar 
con goles. Los partidos se ganan 
así”, sentenció. 

Este viernes volverán a ver ac-
ción oficial luego de 13 días, tras la 
suspensión del encuentro frente a 
Unión Española por la contingencia 

A La Cisterna para que el 
líder vuelva a ser de acero
Desde las 18:00 horas, 
los siderúrgicos 
buscarán volver a la 
punta. Además, de 
ganar se mantendrán 
campaña perfecta y 
como únicos invictos 
del torneo nacional.

generada a causa de los incendios 
forestales en la zona. 

“Lo más preocupante es el moti-
vo. Afortunadamente se van contro-
lando los focos de incendios, apa-
rentemente. Lo único que queda es 
aceptarlo”, declaró el entrenador. 

Añadió que no le dan tantas vuel-
tas porque “nos sirve para trabajar 
un día más. En lugar de tener ritmo 
competitivo, hemos tenido ritmo 
futbolístico con amistosos (ante 
Naval)”. Y adelantó que seguramen-
te “la reprogramación será con la 
‘para’ de marzo y ahí, cuando haya 
un nuevo receso, de tal manera que 
no se afecte con la programación a 
ninguno de los equipos que debe 
encuentros”. 

El positivismo en las arcas side-
rúrgicas es total. En ese sentido, 
otra noticia que generó alegría en el 
CAP es el retorno de Renzo Malan-
ca, quien se lesionó meniscos a fines 
de enero frente a Cobresal y se rein-
tegró a los entrenamientos a la par 
del plantel el miércoles. 

“Si bien fue un día de carga e in-
tensidad media/baja, trabajó sin 
problemas a la par del plantel. El 
plazo de recuperación total de-
pende de cómo se sienta. Tiene el 
alta médica, ahora tiene que po-
nerse a la par en el ritmo futbolís-
tico. Es muy joven y muy apto, en-
tonces está en la recta final. Ya 
pronto lo podremos tener en com-
petencias nuevamente”, aseguró 
Gustavo Álvarez.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Palestino Huachipato
Posición

4°
Puntos

9

Estadio: Municipal de La Cisterna Hora: 18:00 Árbitro: Víctor Abarzúa 

Dt: Pablo 
Sánchez

Cornejo

El historial:

Rendimiento 

50%

Posición

2°
Puntos

12
Rendimiento 

100%

Dt: Gustavo 
Álvarez

Negriazules y baisanos se vieron la cara en 97 ocasiones, entre 
Primera División y Copa Chile. El registro favorece a Palestino, que 

ha vencido 39 partidos, perdido 32 y empatado 26.

PG PE PP DIF 
2 3 1 1

PG PE PP DIF 
4 0 0 5

Ojo con:
Huachipato está a una victoria de alcanzar a Universidad de 

Concepción (A2004 y C2014) que, con cinco victorias, es el equipo 
del Biobío con mejor inicio en un torneo de la máxima categoría.

Benítez

Farías

Carrasco

Suárez

Zúñiga

Bizama

Véjar

Salas

Dávila

Rigamonti

Acosta

C. Martínez

Gazzolo

J. Gutiérrez

Ramírez

Baeza

Sepúlveda

Palmezano

J. Martínez

Altamirano

Castellón

“Queremos evitar el 
golpe por golpe, 
trabajamos la precisión 
en el aspecto técnico”. 
G. Álvarez, DT Huachipato

“Intentamos que el 
ataque sea con la 
mayor cantidad de 
jugadores posibles”. 
G. Álvarez, DT Huachipato



Deportes
22 Diario Concepción Viernes 3 de marzo de 2023

Hace 14 años que la Copa 
Chile no se disputa en 
Biobío. Se proyecta más de 
1.000 asistentes al evento.

Vuelve tras más 
de una década

Tumbes se abre al ciclismo internacional
Lo mejor del ciclismo llegará la 

zona, con lo que será la Copa Chi-
le Internacional XCO clase 2 Tum-
bes 2023, que se llevará a cabo este 
sábado y domingo en el Club de 
Campo Naval, en Talcahuano. 

La competencia, organizada por 
el Club Escuela Ciclismo Coronel 
en conjunto con la Escuela Ciclis-
mo de Talcahuano, es una fecha del 
cross country olímpico y se inserta  
en el calendario internacional de la 

en los principales torneos interna-
cionales, el más próximo el pan-
americano de Brasil, en abril.  

Para el evento está confirmada la 
presencia de destacados deportis-
tas, como el chileno Martín Vidau-
rre, campeón mundial sub-23 y 16° 
en Tokio 2020; la bicampeona mun-
dial Master D, Valerie Coxhead; la 
vicecampeona mundial Master B 
2021, Mariela Scott, y el oro boliva-
riano, Sebastián Miranda.
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EL DESTACADO CHILENO, Martín Vidaurre, dirá presente en el evento. 
UCI y en el de la federación chilena, 
entregando puntos para participar 

ANDREA JARA, DEPORTISTA DEL CLUB ATLÉTICO CORONEL

Hizo su aparición en sociedad 
hace exactamente dos años, en el 
marco del Nacional de Fondo y Se-
mifondo que tuvo lugar en la pista 
del Estadio Federico Schwager, 
donde con solo 19 años y en su de-
but en la categoría Todo Competi-
dor, se colgó la medalla de plata en 
los 800 metros planos, su distancia 
preferida. 

A partir de ahí, Andrea Jara ya no 
se detuvo, visitando constante-
mente los podios de las competen-
cias nacionales, y también en el ex-
tranjero con su participación en el 
Sudamericano U23 de Atletismo 
en Cascavel, Brasil, el año pasado, 
evento donde fue tercera en la pos-
ta 4x400 y cuarta en los 800 metros 
planos.  

Rendimiento sostenido que hace 
unas semanas le valió también ser 
galardonada en la gala de premia-
ción organizada por la Federación 
Atlética de Chile. Y que promete 
mantener en esta temporada que 
comenzó de la mejor manera, tras 
ser protagonista en el primer  Con-
trol Regional de Valdivia. 

El torneo desarrollado en el esta-
dio municipal valdiviano fue testi-
go de una auspiciosa actuación. Fue 
así como se quedó con el triunfo en 
los 800 metros planos con un crono 
de 2 minutos y 13 segundos, triun-
fo que repitió en los 3000 metros 
planos -prueba en la que hacía su es-
treno  absoluto-, con un interesan-
te tiempo de 10:13. Una tromba. 

 
Año para seguir creciendo 

“En los 800 metros planos, que 
fue la primera competencia, esta-
ba un poco nerviosa porque era 

Con la fuerza del mineral se 
luce en las pistas nacionales

gas y siento que eso ya está dando 
resultados, así es que bastante sa-
tisfecha  porque valió la pena el es-
fuerzo”, manifestó la alumna de Ki-
nesiología de la Universidad de 
Concepción. 

Buen apronte de la deportista 
del Club Atlético Coronel de cara a 
una temporada que tendrá varios 
puntos altos, el primero de ellos 
este mes, en el Grand Prix de Uru-
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La joven atleta lotina partió de gran manera la temporada en 
el control regional de Valdivia, ganando los 800 y 3000 metros 
planos. Carrera en ascenso que este año tiene grandes retos.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

mi debut de la temporada, pero 
mis sensaciones fueron súper bue-
nas, me sentí bastante cómoda y 
pude hacer mi cuarta mejor mar-
ca personal. Lo mismo pasó en los 
3 mil donde pese a ser mi primera 
vez, me sentí muy bien corriendo, 
no pensé que sería así porque la 
prueba es bastante larga, pero sin 
dudas anduve mejor de lo espera-
do”, sostuvo Andrea sobre su de-

sempeño en las pistas de Valdivia. 
Una cosecha que la atleta lotina 

atribuyó a su intensa preparación.  
“Tuve una pretemporada bastante 
dura, donde incluso fui parte de la 
concentración de la selección chi-
lena de fondo y medio fondo del 
Comité Olímpico de Chile en Lon-
quimay, que me sirvió mucho en lo 
motivacional. En la pretempora-
da me propuse ir subiendo las car-

guay. “Me estoy preparando para 
esa competencia esencialmente, 
luego viene el Grand Prix de Entre 
Ríos en Argentina y posteriormen-
te está la opción del mundial uni-
versitario. Mi meta este año es ba-
jar de los 2:10 en los 800 metros 
planos, que es mi prueba, y en los 
1500 metros poder estar bajo de 
los 4:30. Creo que con una buena 
competencia que se presente, con 
buenas rivales, se puede dar. Mi tra-
bajo es de largo plazo, mi proyec-
ción es a futuro de aquí a varios 
años, todo está planificado”, senten-
ció la pupila de John Araneda.
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Tiene Andrea Jara, quien 
partió hace una década en el 
atletismo y hoy es cara del 
recambio regional.

Años
21

ANDREA JARA fue una 
de las mejores cartas 
chilenas en el Torneo 

Sudamericano U23 de 
Cascavel, Brasil, que se 

realizó el año pasado.
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Aurinegros ganan otro 
amistoso antes del debut

Los partidos de pretemporada 
sirven principalmente para que el 
técnico pruebe fórmulas y los ju-
gadores se conozcan mejor, pero 
sin duda que ganar siempre ayu-
da para llegar con mejor ánimo al 
campeonato oficial. Fernández 
Vial venía de superar a Naval por 
2-1 en la Tarde Aurinegra y en la 
noche del miércoles se anotó otra 
victoria, esta vez contundente, 
sobre Mulchén. Fue 4-0 en la Tar-
de Bureana, contra un equipo que 
debería ser nuevamente protago-
nista de la Tercera B. 

En Mulchén, el técnico Jo-
nathan Orellana aprovechó de 
poner un equipo mixto, pensando 
que el estreno está cada vez más 
cerca: el domingo a las 18 horas en 
casa de Melipilla. El DT alineó a 
Diego López; Eduardo Gacitúa, 
Brian Torres, Dylan Aravena, Ale-
jandro Quiero; Julio Zúñiga, Car-
los Herrera, Ricardo Matamala; 
Sebastián Pérez, Yerald Toledo y 
Matías Leiva. 

Con esa oncena titular, la “Ma-
quinita” ganó el primer tiempo 
por 2-0 con tantos de Herrera y 
Leiva. Luego vinieron una serie 
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Melipilla está cobrando 8 
mil pesos a la tribuna visita 
y 5 mil pesos por la 
transmisión vía streaming.

Alto precio 
de entradas

de cambios, como es habitual en 
este tipo de encuentros, y la visi-
ta aumentó a través de Jaime Ro-
jas y Felipe Vargas. Vial terminó 
con mucha gente joven en can-
cha, mostrando superioridad so-
bre un rival dos series más abajo. 

Recordemos que el último en 
incorporarse al club fue el experi-
mentado volante de quite Carlos 
Gómez, pero Vial también sufrió 
la baja de Lucas Fierro en la par-
te ofensiva, quien finalmente fue 
presentado en Rangers. El ata-
cante salió en buenos términos 
para jugar en Primera B. 

Vial disputó cinco partidos 
amistosos en esta pretemporada, 
derrotando a Marcelo Pagani, Na-
val y Mulchén, más las derrotas 
ante Huachipato y la UdeC.

A UN MES DE COMENZAR LOS TORNEOS

Lota Schwager no da por perdida 
la pelea de jugar este 2023. Todo lo 
contrario. El presidente de la “Lam-
parita”, Jairo Castro, detalló las ac-
ciones que ha seguido el club, a la es-
pera de las resoluciones judiciales 
que condicionan su participación 
esta temporada. “Deberíamos ser 
programados en Tercera B, pero a la 
espera de lo que decida el magistra-
do”, advirtió. 

Para explicar en que está Lota, 
después del subcampeonato en el 
Octogonal del Bío bío, detalló que 
“después de ser descendidos por lo 
ocurrido el 2022, lo que correspon-
de es presentar el cuaderno de car-
gos en Tercera B y así lo hicimos. El 
tema acá es que en julio sucedió el 
lío con Rancagua Sur y la acusa-
ción por supuestos sobornos. La 
Comisión de Ética y Disciplina de-
cidió que no había nadie de Lota in-
volucrado ni relacionado. En esos 
casos, el artículo 205, en su letra C, 
dispone que estos casos deben ir a 
la justicia. Pensamos que Ranca-
gua Sur debiera estar en la situación 
de nosotros, no es contra Anfa”. 

Castro explica que “en diciembre 
Anfa nos manda un oficio diciendo 
que rechazan nuestro cuaderno de 
cargos en Tercera B por encontrar-
nos en la justicia y eso no lo entien-

¿Y en qué 
división se 
anotó Lota?
Presidente del club minero, Jairo Castro, 
explicó que presentaron el cuaderno de 
cargos en Tercera A y B y cómo va eso.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cil armar un equipo pensando en 
una y otra división. Aún no hemos 
sido programados, pero este últi-
mo fallo significa que deberíamos 
aparecer en el calendario de la Ter-
cera B. De ahí el magistrado puede 
ordenar otra cosa, como entrar a la 
A, aunque esos procesos de resolu-
ción son largos y los respetamos. 
Lota se sigue preparando”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

do. El propio reglamento es el que 
nos deriva a esa opción. El viernes 
se resolvió una precautoria para 
que se actúe con todo tal como está 
esperando ese fallo. El martes fui-
mos a Santiago y el club ya presen-
tó cuaderno de cargos en Tercera A 
y B. Hemos hecho todo muy de 
acuerdo a las reglas”. 

El 18 es el plazo para tener los ju-
gadores inscritos, pero Castro ase-
guró que “el caso de nosotros sería 
distinto en ese caso. No ha sido fá-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Elisa / Celedonio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

12/23 11/31
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

12/31                    
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

12/31
TALCA

12/27
ANGOL

10/26
TEMUCO

11/16
P. MONTT

13/24
SÁBADO

13/24
DOMINGO

13/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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